
Газета Первого Санкт-Петербургского государственного медицинского университета имени академика И.П. ПавловаИздается с 1928 года

№ 2 (2551) понедельник, 20 марта 2017 года

В номере: Конференция к 120-летию 
профессора И.И. Яковлева

стр.  2 Научное обозрение

«...Поэзия – это живопись,
которую слышат...»

стр. 3–5   

Юбилей медицинского 
факультета иностранных
студентов

стр. 7   

Музей открывает 
фонды: Вера Инбер

Верность традициям.
Открытие бюста профессору Н.Н. Феноменову

8 февраля в здании кафедры и клиники акушерства и гинекологии Университета, отдавая дань уважения своему учителю и предшественнику, 
современным поколением акушеров-гинекологов был открыт памятник профессору Николаю Николаевичу Феноменову – основателю кафедры и 
клиники акушерства и гинекологии Первого СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова.

На открытке слева изображено строительство Московской акушерско-гинекологической клиники. Поскольку здание было построено в 1901–1902 годах по проекту архитектора 
Леонтия Николаевича Бенуа, открытку можно датировать зимой того периода. Фото справа сделано в феврале нынешнего года. На нем мы можем видеть современный облик 
корпуса, в котором сегодня по-прежнему располагается клиника акушерства и гинекологии, а также кафедры акушерства, гинекологии и неонатологии и акушерства, гинекологии 
и репродуктологии. В другом крыле корпуса – кафедра и клиника дерматовенерологии.

Памятник установлен в холле корпуса № 4 
перед входом в аудиторию № 5

Carte postale
Женскiй медицинскiй институтъ

Н.Н. Феноменов (1855–1918) в течение 14 лет руководил кафедрой акушерства и 
женских болезней Казанского университета, а в 1899 году был приглашен на 
должность директора Надеждинского родовспомогательного заведения в Петер-
бурге (сегодня это роддом № 6 им. проф. В.Ф. Снегирева), которым руководил до 
1918 года. Будучи приверженцем женского образования, в 1899 году он также 
принял на себя обязанности первого заведующего кафедрой акушерства и гинеко-
логии Женского медицинского института (ныне – ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова): 
была создана кафедра с пропедевтической, а позднее (в 1901 году) – с факультетской 
клиникой. Н.Н. Феноменов был в числе членов-учредителей Санкт-Петербургского 
акушерско-гинекологического общества (1886) и избирался его председателем. 
В 1898 году он стал членом-корреспондентом Военно-медицинской академии, 
а в 1902 году получил звание почетного лейб-акушера. Одним из первых среди 
гинекологов он ввел асептический метод при проведении больших и малых гинеко-
логических и акушерских операций, обосновал тактику ведения родов при узком 
тазе, подробно описал технику наложения акушерских щипцов, разработал правила 
извлечения плода за ножку, предложил оригинальные инструменты и свою модифи-
кацию акушерских щипцов Симпсона. Плодом его многолетних трудов стало 
издание «Оперативное акушерство» (1892). 

Во время церемонии с приветственными словами к сотрудникам, студентам и 
гостям Университета обратились ректор, академик РАН, профессор С.Ф. Багненко 
и заведующий кафедрой акушерства и гинекологии, профессор В.Ф. Беженарь. 
Право снять покрывало с бюста было предоставлено правнуку профессора 
Н.Н. Феноменова – кандидату экономических наук Николаю Николаевичу Фено-
менову. Отдавая долг памяти и уважения своему великому предшественнику, 
открытие памятника посетили заведующие кафедрами акушерства и гинеколо-
гии, руководители родовспомогательных учреждений, врачи акушеры-гинеколо-
ги Санкт-Петербурга. 

Вслед за открытием памятника состоялась всероссийская научно-практическая 
конференция «Актуальные проблемы перинатального акушерства», приуроченная к 
120-летию профессора Ильи Ильича Яковлева, возглавлявшего кафедру акушерства 
и гинекологии Университета с 1953 по 1968 год и внесшего значительный вклад в 
развитие акушерско-гинекологической науки. Подробнее о конференции читайте на 
страницах приложения «Научное обозрение».

С приветственным словом к гостям мероприятия обратились
академик РАН, профессор С.Ф. Багненко и профессор В.Ф. Беженарь

На церемонии открытия выступили создатель памятника,
член Союза художников России М.Г. Баймуханов (на фото слева)

и прямой потомок профессора Н.Н. Феноменова, кандидат экономических 
наук Н.Н. Феноменов (на фото справа)
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В Совете Федерации состоялось награждение лауреатов конкурса среди организаций высшего образования «Здоровый университет».

Книга Т.В. Тукациер «Поток вдохновения» (2016)

Здоровый университет

Специалист по учебно-методической работе Т.В. Тукациер

Новости профсоюзной жизни

На конференции выступили председатель профкома Университета М.Ш. Вахитов, председа-
тель профбюро сотрудников Д.Д. Аравийская, проректор по воспитательной работе, профессор 
А.А. Потапчук, а также профорг кафедры физического воспитания и здоровья Г.И. Архипова.

На сегодняшний день в профорганизации состоят 2298 человек, что составляет 44,39% от 
числа сотрудников Университета. Наибольший охват профсоюзным членством – среди профес-
сорско-преподавательского состава (83,4%) и врачей (63,2%). Есть резервы для увеличения числа 
членов профсоюзной организации среди среднего медицинского персонала – здесь охват 
составляет всего 35,6%. В минувшем году в профсоюз вступило 129 сотрудников.

В 2016 году на три года был продлен Коллективный договор, принятый на собрании трудо-
вого коллектива в 2013 году. В соответствии с Коллективным договором между работодателем и 
работниками, профсоюзная организация представляет интересы трудового коллектива Универ-
ситета в решении трудовых и социальных вопросов, предусмотренных договором. 

Раздел Коллективного договора «Гарантии и льготы» предусматривает обязательства 
работодателя по социальной поддержке, льготам, поощрениям и наградам. Администрацией 
Университета ежегодно выделяются значительные средства на оказание материальной помощи 
сотрудникам, вознаграждения к юбилейным датам, денежную компенсацию взамен выдачи 
молока, социальную помощь детям-сиротам, новогодние подарки детям сотрудников, компен-
сационные выплаты донорам. За 2016 год на эти цели администрацией было выделено около 
40 млн рублей. Значительные средства пошли на улучшение условий труда и отдыха сотрудни-
ков и студентов.

В соответствии с Коллективным договором, детям сотрудников администрацией и профко-
мом к новому году приобретено 1850 подарков на общую сумму 740 тысяч рублей. Для детей 
членов профсоюзной организации приобретено 250 билетов на новогоднюю елку в Николаев-
ский дворец и театр «Мюзик-Холл».

Профкомом в 2016 году оказана материальная помощь 154 членам профсоюза, 114 членам 
профсоюзной организации осуществлены разовые выплаты к юбилейным датам, 25 – выплаты на 
оздоровление детей на общую сумму 2 139 000 рублей. Принято решение профкома об осущест-
влении разовых выплат членам профсоюза по случаю регистрации брака и рождения ребенка.

Члены профсоюза имеют возможность приобретения льготных путевок в дома отдыха и 
санатории со скидкой 20%.

В 2016 году в экскурсионных поездках по Санкт-Петербургу, Ленинградской области и другим 
регионам России на льготных условиях приняло участие 318 членов профсоюзной организации. 
На проведение культурно-массовых мероприятий в 2016 году профкомом выделено около 
2 000 000 рублей. За прошедший год достигнута договоренность с семью ведущими театрами 
нашего города. Ежемесячно выкупается до 100 билетов для членов профсоюза на льготных 
условиях. Проведены мастер-классы по рукоделию, фотовыставка, а также соревнования по 
плаванию и бильярду. Спортивная работа требует своего расширения. В выступлении профорга 
кафедры физического воспитания и здоровья Г.И. Архиповой высказано предложение к админи-
страции по ускорению открытия стадиона для занятий спортом сотрудников и студентов, а также 
по более активному использованию  университетской базы в Васкелово.

Профкомом создана база данных с электронными адресами профактива Университета. С 2016 года 
осуществляется документооборот и информация профорганизаций по 154 электронным адресам 
профоргов и профактива подразделений. Информация о предстоящих и проведенных мероприя-
тиях публикуется в газете «Пульс» и в разделе «Общественная жизнь» на официальном сайте 
Университета. Информационные стенды профсоюзной организации размещены в 32 подразделениях 
Университета.

Совместно с профбюро обучающихся и советом обучающихся ведется постоянное шефство 
над ветеранами войны, жителями и детьми блокадного Ленинграда, ветеранами Университета, 
поздравление их со знаменательными датами.

9 февраля состоялась очередная конференция актива профсоюзной 
организации Университета, в рамках которой прошло обсуждение 
итогов 2016 года. В мероприятии приняли участие 49 человек.

Открывая церемонию награждения, вице-спикер палаты регионов Г.Н. Карелова отметила, 
что развитие России, ее процветание и благополучие напрямую связаны с физическим и духов-
ным здоровьем молодого поколения. Совет Федерации большое внимание уделяет поддержке 
инициатив, связанных со здоровьем нации, популяризации активного и здорового образа жизни, 
привлечению общественного внимания к социально значимым проблемам молодежи. На 
церемонии награждения присутствовала директор Департамента медицинского образования и 
кадровой политики в здравоохранении Т.В. Семенова.

В конкурсе приняли участие более 60 вузов из 49 регионов страны. Наш Университет занял 
второе место. Победа эта не случайна: ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова ежегодно с 2012 года 

получает призовые места во всероссийских конкурсах по здоровому образу жизни. Так, в 2012 году 
мы заняли первое место в конкурсе «Здоровая Россия» с проектом «Мой здоровый образ жизни», 
с 2013 по 2016 год – во всероссийском конкурсе среди медицинских и фармацевтических вузов 
России «ВУЗ здорового образа жизни» являлись победителями в различных номинациях, и вот 
теперь получили почетное звание «Здоровый университет». Поздравляем наш славный 1 Мед и 
желаем всем здоровья и успехов!

Профессор А.А. Потапчук,
проректор по воспитательной работе

Татьяна Вениаминовна – поэт-любитель, как она сама себя называет. Но стихи ее 
получили признание профессионального сообщества и были неоднократно опубликованы 
в ряде поэтических альманахов. Среди них: «Парадоксы творчества» (г. Рязань, 2007–2012), 
«Снег и радость» (г. Киев, 2011), «Параллели судеб» (СПб, 2011–2016), «Голоса Петербурга» 
(СПб, 2012–2016), «Золотая строфа России» (Москва, 2010), «Наследие-2014» (Москва, 2014, 
номинант литературной премии), а также в литературном сборнике Университета. Татьяна 
Вениаминовна успешно выступает в Общественном культурном центре «На Пушкинской» и 
на литературно-музыкальных вечерах в библиотеках города. Ее стихи можно найти и в 
интернете.

В конце 2016 года в издательстве альманаха «Параллели судеб» вышел первый 
сборник стихов Татьяны Вениаминовны «Поток вдохновения». В нем представлены стихи 
разных лет, включающие пейзажную, любовную, религиозную и философскую лирику. 
Предисловие к изданию написал учитель автора, известный петербургский поэт 
Александр Гущин.

Ни один день рождения сотрудников кафедры не проходит без стихотворных подарков от 
Татьяны Вениаминовны. Они всегда наполнены глубоким смыслом, добры и лиричны.

Мы поздравляем Татьяну Вениаминовну с «профессиональным» праздником, желаем 
вдохновения, неисчерпаемой энергии, новых достижений и ждем свежих творческих плодов!

Д.А. Лиознов,
заведующий кафедрой инфекционных болезней и эпидемиологии

                        

Как перышки слетают нитки слов
Как перышки слетают нитки слов.
Их невесомость нам дает сомнения.
Но для души ценнее нет цветов,
Что создает в порыве вдохновения.
В букеты собирает как итог
И оставляет как свое наследие,
Чтоб кто-то продолжал потоки строк,
В саду речей творя свое созвездие.
                                       Т.В. Тукациер, 2013

«…Поэзия – это живопись,
которую слышат…»*

21 марта отмечается Всемирный день поэзии. Праздник учрежден 
ЮНЕСКО относительно недавно, в 1999 году, но для многих любителей 
стихотворного изложения он является важным событием. Поэтические 
формы обладают особой силой и магией отображения окружающей 
действительности, они обогащают наше восприятие. Коллектив кафедры 
инфекционных болезней и эпидемиологии гордится тем, что в его 
рядах есть свой стихотворец – специалист по учебно-методической 
работе Татьяна Вениаминовна Тукациер.

Встреча проходила в зале заседаний Ученого совета. Выступает председатель профсоюзной организации 
Университета М.Ш. Вахитов; в президиуме – председатель профсоюзного бюро сотрудников Д.Д. Аравийская

Награда и диплом II степени, полученные
Университетом

Участники и победители конкурса среди организаций высшего образования «Здоровый университет»

* Леонардо да Винчи
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Юбилей медицинского факультета иностранных студентов

За обучение студентов в этот 
период отвечал декан института, 
профессор кафедры патофизиоло-
гии А.И. Айвазян. В 1961 году он был 
назначен деканом лечебного факуль-
тета, однако по-прежнему руководил 
учебным процессом иностранных 
граждан, курируя своих заместите-
лей. Выдающийся вклад в развитие 
международных связей 1ЛМИ был 
отмечен и в СССР, и в дружественных 
странах. За безупречную работу по 
подготовке врачебных кадров для 
социалистических стран и развиваю-
щихся стран Азии, Африки и Латин-
ской Америки профессор А.И. Айвазян 
был награжден орденом «Знак 
Почета», а правительство ГДР награ-
дило его золотой Медалью Гуфелан-
да. Заместителями декана по работе 
с иностранными гражданами в 
50–60-е годы были В.Н. Ткачук 
(будущий заведующий, а затем – 
профессор кафедры урологии), Е.К. Чет- 
верикова (ассистент кафедры биохи-
мии) и Г.В. Ковалев (ассистент 
кафедры фармакологии). Усиление 
международного влияния путем 
развития образовательных и научных 
связей являлось в тот период одним 
из приоритетов советской политики. 
Эта позиция активно озвучивалась 
на международных конференциях 
(в частности, в выступлении Н.С. Хру- 
щева на международной конферен-
ции в Джакарте) и подтверждалась 

многочисленными международными 
соглашениями о сотрудничестве в 
области образования. Результатом 
стало увеличение количества сту- 
дентов-иностранцев. Так, в 1961 году 
в 1ЛМИ обучались уже 255 человек 
(ГДР, страны Африки). В том же году 
на первый курс были приняты 
первые граждане Ирака. Количество 
выпускников 1965 года составило 
уже 65 человек, и в структуре 1ЛМИ 
впервые появилась должность 
декана иностранных учащихся, 
которую занял В.Н. Ткачук. Замести-
телями декана в те годы работали 
будущие профессора Университета 
А.И. Кирсанов, А.Ф. Долгодворов, 
М.Ш. Вахитов. С целью обеспечения 
визовой поддержки впервые был 
выделен сотрудник паспортно-визо-
вой службы. В 1965 году в нашем инсти-
туте впервые был создан подготови-
тельный факультет медико-биологиче-
ского профиля, деканом которого 
стала Н.В. Кутузова. Мы были одним из 
трех ведущих подготовительных 
факультетов медико-биологического 
профиля, в число которых также входи-
ли подготовительные факультеты в 
ММА им. И.М. Сеченова и в медицин-
ском институте г. Ростова-на-Дону.  

Середина и конец 60-х дали 
институту наиболее известных выпуск-
ников. В 1969 году обучение закончила 
гражданка ЮАР Манто Эдли Тшабалала 
(Manto Tshabalala-Msimang), став- 
шая министром здравоохранения 
своей страны. В 70-е годы значитель-
но расширился национальный 
состав учащихся. В наибольшей 
степени были представлены страны 
Африки и Ближнего Востока, обуча-
лись также представители Южной и 
Юго-Восточной Азии, Западной и 
Восточной Европы, Латинской Амери-
ки. Совершенствовалось и управле-
ние учебным процессом – с 1972 года 
появилась должность проректора по 
международным связям, которую 
занял профессор В.Н. Ткачук. В 
последующем (70–80 годы) про- 
ректорами  были  профессора  
Ю.Д. Игнатов, К.А. Макаров, А.В. Шабров, 
А.И. Кирсанов (и.о. проректора), 
В.А. Лапотников, В.И. Калинин. 
Деканами иностранных учащихся 
были профессора А.И. Кирсанов, 

М.С. Плужников, а их заместителями – 
Ю.С. Астахов, Б.М. Услонцев, Т.В. Вино- 
градова. Деканами подготовительного 
факультета работали  Е.Г. Киселева, 
М.С. Плужников, Е.Н. Никитин, Т.В. Вино- 
градова. В 70–80-е годы начали свой 
трудовой путь и некоторые другие 
сотрудники, сыгравшие важную 
роль в судьбе многих наших выпуск-
ников и во многом заменившие 
им родителей – документоведы 
И.В. Кошиц и Н.Ф. Короткова. Работа 
с иностранными учащимися отлича-
лась большим разнообразием. Это 
было не просто управление учебным 
процессом, но также сотрудниче-
ство с обществами дружбы, земляче-
ствами, городским советом по 
работе с иностранными учащимися 
(Дом Дружбы на Фонтанке), ежегод-
но проводимые вечера землячеств 
(в том числе городского масштаба), 
встречи, концерты. В организацию 
летнего досуга входили экскурсии 
по городам России, отдых на Черном 
море и в пригородном пансионате в 
Комарово «Морской прибой». Со- 
трудники подготовительного фа- 
культета занимались приобретени-
ем одежды для вновь прибывших 
учащихся, на что из бюджета выделя-
лись отдельные средства. Для столь 
многосторонней деятельности сил 
сотрудников деканата не хватало, в 
связи с чем были выделены курато-
ры землячеств на кафедрах институ-
та. Так, кафедра биохимии курирова-
ла финское землячество, госпиталь-
ная терапия – ливанское, акушер-
ство – сирийское, пропедевтика – 
греческое, а факультетская тера- 
пия – землячество ГДР. Отбор 
студентов осуществлялся на родине 
(межправительственные соглаше-
ния, коммунистические партии, 
коммунистические молодежные 
организации, комитет советских 
женщин, союз советских обществ 
дружбы, общество помощи эмигран-
там «Родина»). Все студенты получали 
стипендию. Для поддержки междуна-
родной активности медицинских 
вузов был создан Консультативно- 
координационный совет по работе с 
иностранными учащимися Министер-
ства здравоохранения, оказывавший 
поддержку международным службам. 

Серьезным испытанием для 
международных служб института 
стало начало 90-х годов прошлого 
века. Прием по межправительствен-
ным соглашениям был прекращен, 
резко сокращено бюджетное финан-
сирование, и наш институт, как и 
многие другие вузы, был поставлен 
перед необходимостью самостоя-
тельного поиска средств к существо-
ванию. В этом ему активно помогли 
международные службы, возглавля-
емые в те годы проректором по 
международным связям, профессо-
ром М.С. Плужниковым, а с 1992 года – 
профессором С.Х. Аль-Шукри, про- 
шедшим путь от иностранного 
студента до ведущего специалиста 
по урологии в Кувейте, а затем 
ставшим проректором по междуна-
родным связям Университета. Личный 
опыт адаптации к обучению в чужой 
стране с иными климатическими 
условиями, многолетний стаж работы 
за рубежом, в том числе в качестве 
ведущего специалиста, и знакомство с 
особенностями обучения студентов в 
США, арабских и европейских странах 
оказали Сальману Хасуновичу сущест- 
венную помощь в организации обуче-
ния иностранных учащихся.

С 1992 по 1994 год деканами 
факультета иностранных учащихся 
работали А.Э. Лукьянов и В.В. Заезжал-
кин. С 1994 по 2004 год эту 
должность занимал доцент, а затем 
профессор кафедры общей хирур-
гии М.Ш. Вахитов, имевший более 
чем  пятнадцатилетний опыт работы 
в качестве заместителя декана 
(включая работу по поддержанию 
контактов с выпускниками-ино-
странцами) и пятилетний опыт в 
качестве председателя Интернацио-
нального совета 1ЛМИ. В этот 
период начался активный прием 
контрактных студентов, в поиске 
которых помогали фирмы-посред-
ники. Однако наибольшей пробле-
мой стала необходимость юридиче-
ского оформления договорных 
отношений. Подобного опыта не 
было ни у 1ЛМИ, в те годы уже 
ставшего Санкт-Петербургским госу- 
дарственным медицинским универ-
ситетом, ни у других вузов. Сотруд-
никам деканата совместно с 

ведущим специалистом юридиче-
ской службы Л.Л. Дисман приходи-
лось неоднократно ездить в Москву 
для согласования проектов догово-
ров. Ухудшилось и качество подго-
товки абитуриентов, ведь теперь 
они не должны были проходить 
жесткий отбор на родине. В тот же 
период были заложены основные 
принципы работы приемной комиссии 
для иностранных учащихся из состава 
сотрудников деканата, утверждена 
программа вступительных испыта-
ний. Серьезная учебно-методиче-
ская работа проводилась и с базовы-
ми кафедрами. Различие уровней 
подготовки и учебных программ, а 
также отсутствие централизованных 
вступительных испытаний на родине 
абитуриентов требовало внедрения 
коррекционных учебных программ, 
прежде всего для учащихся подгото-
вительного факультета. Основной 
целью этих программ стало не 
только освоение «языка предмета», 
но и ликвидация имеющихся расхож-
дений между уровнем подготовки 
российских и иностранных абитури-
ентов по химии, физике и биологии. 

Активную поддержку сотрудни-
кам деканата оказывала сотруд-
ник Министерства здравоохранения 
Л.Ю. Юдина, особое внимание 
уделявшая учебно-методическим 
вопросом работы с иностранными 
учащимися, в том числе в рамках 

В 2016–2017 учебном году медицинский факультет иностранных студентов отмечает большой юбилей. Первые упоминания об обучении в стенах 
нашего вуза иностранцев относятся к началу 20 века, к периоду становления Женского медицинского института (например, по данным отчета 
1908 года, иностранных слушательниц насчитывалось 15 человек), однако систематическая работа в данном направлении  началась лишь в послевоенные 
годы. Новые исторические условия диктовали необходимость расширения международного влияния СССР и поддержки освободившихся от фашизма 
стран. В связи с этим в октябре 1945 года в составе центрального аппарата Наркомата образования  был создан иностранный отдел, в задачи 
которого входило содействие привлечению в СССР граждан стран народной демократии и распределение их по вузам страны, и семьдесят лет назад, 
в 1946 году, в 1ЛМИ прибыли первые иностранные студенты.  Примечательно, что лишь немногим вузам доверили этот процесс. В Ленинграде их было 
всего два – Институт кинематографии и наш 1ЛМИ.

Профессор А.И. Айвазян Профессор В.Н. Ткачук

С.Х. Аль-Шукри –
студент 1ЛМИ

Манто Тшабалала-Мсиманг, 
выпускница 1969 года

Ндиагати Ведаето (Танзания), чемпион института по прыжкам
в высоту. Фото из архива газеты «Пульс» (1974)

Иностранные студенты 1ЛМИ. Фото из архива газеты «Пульс» (1978)

Профессор С.Х. Аль-Шукри с делегацией из Германии Группа иностранных студентов 1ЛМИ на отдыхе в пансионате «Морской прибой» в 1976 году.
В центре – заместитель декана М.Ш. Вахитов
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Андрей Николаевич Яицкий,
декан факультета иностранных студентов: 

– Скажите, пожалуйста, каков сейчас контингент 
обучающихся? 

– На факультете сейчас числится чуть меньше тысячи 
человек. Представлено 78 стран мира. Наибольшее количе-
ство студентов – из Узбекистана, Китая и Казахстана.

– Как изменились требования к иностранным 
студентам за годы существования факультета?

– Факультет всегда предъявлял достаточно высокие 
требования к обучающимся. Нам хотелось, чтобы они были 
не слабее российских студентов. За последние пять лет 
произошли большие изменения применительно к стандар-
там обучения на всех факультетах: ежегодно мы получаем 
новые корректировки к учебному процессу. Требования в 

целом стали более серьезными, что отразилось и на иностранном факультете. Мы должны выпол-
нять нормы федерального законодательства, которые ограничивают количество пересдач и сроки 
ликвидации академической задолженности. Поэтому, наверное, в какой-то мере учиться иностран-
ным студентам стало тяжелее. С другой стороны, провала по успеваемости не наблюдается, даже 
наоборот, показатели улучшились. Принципиальных изменений в подходе к обучению не было.

– Занимается ли деканат адаптацией обучающихся к жизни и учебе в России? Обеспечи-
вается ли культурная программа?

– Конечно. Этот вопрос очень редко поднимается, но он является по-настоящему важным. Жизнь 
в России резко отличается от жизни на родине студентов: человек, который семнадцать лет рос и 
воспитывался в одной, ставшей для него привычной, среде, резко попадает в другую. Адаптировать-
ся помогают сотрудники деканата, в основном, эта функция возложена на подготовительное отделе-
ние. Проводятся различные варианты тематических занятий по культуре Санкт-Петербурга и России, 
а также курирование студентов. Таким образом, к моменту зачисления на первый курс абитуриент 
уже знаком с особенностями той среды, в которой ему предстоит получать высшее образование.

– Что для Вас как для декана иностранных студентов является в работе наиболее сложным?
– В основном, сложности те же, что и в работе с российскими студентами: есть те, кто хочет 

получать знания, и есть те, кто не хочет, бывают конфликтные ситуации. Хотя в целом, мне кажется, 
что иностранцы, которые у нас учатся, достаточно хорошие ребята. Особенность иностранного 
деканата – работа с визовым режимом. У нашего законодательства очень строгие требования, 
особенно к юридическим лицам и университетам. Следовательно, приходится прилагать огром-
ные усилия, чтобы в этом отношении проблем у вуза не возникало, чтобы все документы были в 
порядке, чтобы все делалось в срок. 

– Можете ли Вы сказать несколько слов о выпускниках, добившихся серьезных успехов? 
– Всем известен один из первых выпускников – профессор Сальман Хасунович Аль-Шукри, 

проректор по международным связям, заведующий кафедрой урологии Университета – яркий 
пример качественной подготовки факультета. Нельзя также не упомянуть о ректоре Синьцзянско-
го Университета в городе Урумчи (Китай) – это Халмурад Упур. С руководимым им учреждением 
сейчас активно развивается сотрудничество. Главным является то, что наши выпускники получают 
соответствующее образование и определенное воспитание, которые в дальнейшем позволяют им 
достигать больших высот на профессиональном поприще. Университет котируется в других 
странах: в прошлом году на факультет иностранных студентов конкурс составил три человека на 
место, что говорит о заинтересованности иностранцев в обучении в петербургском вузе. 

– Поддерживает ли деканат отношения с теми, кто уже закончил Университет? Проводятся ли 
централизованные встречи? Есть ли сотрудничество с центром взаимодействия с выпускниками? 

– С иностранными студентами это, к сожалению, тяжелее, чем с российскими. Большинство 
иностранных граждан уезжает работать и жить к себе на родину после окончания учебы, в связи с 
чем и собрать их всех в одно время в Санкт-Петербурге на организованной встрече выпускников – 
задача непростая. Конечно, так или иначе, со многими общение продолжается. Например, у 
большого числа выпускников возникает потребность в подтверждении факта обучения, в различ-
ных запросах, справках – с этим они обращаются к нам. Идея сотрудничества с центром взаимодей-
ствия с выпускниками звучит очень интересно. На данный момент совместно реализуемых направ-
лений у наших структур нет. В работе с иностранными студентами встречаются свои особенности. 
У меня есть мечта когда-нибудь в будущем организовать институт международных образователь-
ных программ (например, как это реализовано в Политехническом университете) – подразделе-
ние, которое могло бы заниматься всеми вопросами, касающимися иностранных студентов, в том 
числе и работой с выпускниками. На мой взгляд, работа в этом направлении способствовала бы не 
только качественному и количественному росту нашего факультета, но также росту авторитета и 
возможностей нашего вуза в целом. 

– Какими Вы видите перспективы развития факультета?
– Мне бы хотелось, чтобы увеличилось количество студентов из дальнего зарубежья, из 

Европы. В настоящее время дальнее зарубежье, в основном, представлено странами Африки, а 
также Ираном и Ираком. Качество получаемого в Университете образования высокое, и студенты 
об этом знают. Но необходимо работать и над улучшением условий, в частности,  есть проблемы с 
общежитием, их надо решать. Также мне бы хотелось расширять факультет, сейчас в его составе 
есть только кафедра русского языка. Желательно, чтобы у каждой кафедры были сотрудники, 
ответственные за обучение иностранных граждан, и в таком случае деканат бы успешно с ними 
взаимодействовал. Целесообразным, возможно, было бы создание отдельной структуры, в 
которую бы входили представители основных кафедр, занимающихся преподаванием дисциплин 
иностранцам. Хотелось бы подчеркнуть, что иностранные студенты – достаточно трудный контин-
гент, с которыми нужно уметь и хотеть работать.

своей диссертационной работы. Вни- 
мания требовала и оценка документов 
об образовании, ранее производимая 
Министерством образования. Именно 
поэтому с середины 1990-х годов 
сотрудники деканата (первоначально – 
М.Ш. Вахитов и заместитель декана 
П.П. Бельтюков) проходили обучение в 
структурах министерств образования и 
здравоохранения, в Институте между-
народных образовательных программ 
при Санкт-Петербургском политехни-
ческом университете, в РУДН и других 
аналогичных экспертных центрах. 

Середина и конец 1990-х годов 
стали временем становления основ 
паспортно-визового законодательства, 
в связи с чем важную роль играла 
работа с миграционной службой Санкт- 
Петербурга. Расширено было соответ-
ствующее подразделение деканата, в 
составе которого уже работали два 
человека. Регулярно проводимые 
УФМС выездные проверки и практи-
чески ежегодные изменения законо-
дательства требовали постоянного 
контроля четкости работы сотрудни-
ков и соблюдения студентами режима 
пребывания в стране. 

Особое место в работе сотрудни-
ков деканата в те годы занимали 
вопросы безопасности. Середина 
девяностых стала временем повышен-
ной активности националистических 
элементов. Жертвами националистов 
стали не менее десятка иностранных 
студентов (в том числе двое студентов 
нашего вуза). Поэтому необходимо 
было активно сотрудничать с МВД 
(включая местное отделение милиции) 

и ФСБ. Результатом этой работы стало 
проведение собраний с учащимися 
по соблюдению мер безопасности с 
участием представителей силовых 
структур, а также установка видеока-
мер и налаживание системы патрули-
рования прилегающих к Университе-
ту районов силами сотрудников 
местного отделения милиции.  

Отдельным направлением работы 
стала организация выпускных меро- 
приятий. Именно в 1990-е годы был 
разработан сценарий, по которому 
проходили все выпуски иностранных 
учащихся вплоть до 2012 года. Меро-
приятия проводились в здании 
администрации Петроградского района 
с участием ректора, сотрудников 
деканата, профессоров, а также 
родителей обучающихся. На некото-
рые выпускные приглашались и 
сотрудники дипломатических предста-
вительств в Санкт-Петербурге. В де- 
вяностые годы была создана база 
данных выпускников, осуществлялась 
рассылка поздравительных писем. 
Помогало выпускникам и развитие 
партнерских отношений между 
Университетом и медицинскими 
советами различных стран, посоль-
ствами и консульствами, делегации 
которых неоднократно посещали 
СПбГМУ.  За работу с иностранными 
учащимися М.Ш. Вахитовым была 
получена благодарность от руковод-
ства ГУВД по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области, а также 
грамота Министерства образования.  

Девяностые годы дали начало 
активному международному научному 

и научно-образовательному сотруд-
ничеству, ранее заключавшемуся 
лишь в оформлении зарубежных 
командировок профессорско-препо-
давательского состава. Впервые был 
создан отдел международных связей, 
должность начальника которого 
последовательно занимали С.Н. Курга-
нова   и   О.Ф.   Каипова,  М.В.   Дубина. 
С приходом на должность проректора 
С.Х. Аль-Шукри началось активное 
развитие международных научно-ис-
следовательских проектов и академи-
ческой мобильности. С 1993 года 
Университет был подключен к между-
народным библиотечным системам, а 
заключенное с University of Pennsylvania 
(USA)  соглашение (Пенн-Павлов центр) 
дало начало активным обменам 
студентами и специалистами. В 
частности, высокую оценку у амери-
канских коллег получили лекции и 
семинарские занятия по гистологии, 
проводимые заведующим кафедрой 
В.Л. Быковым. В 1994–1995 году был 
заключен договор об обмене с 
медицинскими сестрами Georgia 
Babtist Medical Center (USA), положив-
ший начало высшему сестринскому 
образованию в Университете. В те же 
годы начал действовать и первый в 
ПСПбГМУ договор «двойного дипло-
ма» с Karolinska Institute (Sweden), в 
рамках которого шведскую ученую 
степень лиценциата получили несколь-
ко аспирантов Университета, и проект 
по подготовке к сдаче американского 
лицензионного экзамена USMLE и 
европейских лицензионных экзаме-
нов, организованный при сотрудни-

честве с кафедрой иностранных 
языков. Студенты и аспиранты, обучав-
шиеся по данным программам, успешно 
трудоустроились в США, а также в 
Швеции и других европейских странах. 

Совместно с американскими 
коллегами из Wayne State University 
(Detroit, USA) и клиники Charité – 
Universitätsmedizin Berlin (Germany) 
проведено несколько международных 
симпозиумов, а также обучение специ-
алистов из ПСПбГМУ в перечисленных 
клиниках. В те же годы было заключено 
соглашение с Американо-австрийским 
фондом, в рамках которого организуют-
ся ежегодные научные конференции, а 
также осуществляется ежегодное 
командирование в США и Австрию 
сотрудников различных кафедр 
ПСПбГМУ. Активно проходило обучение 
иностранных аспирантов и докторан- 
тов, многие из которых в настоящее 
время являются ведущими специали-
стами в своих странах. Один из них – 
докторант кафедры госпитальной 
терапии Халмурад Упур, в настоящее 
время – ректор Синьцзянь-Уйгурского 
медицинского университета  и один из 
наиболее известных общественных 
деятелей Синьцзянь-Уйгурского авто- 
номного округа. Существенную помощь 
деканату и отделу международных 
связей оказывал и академик РАН, 
профессор Н.А. Яицкий, занимавший в те 
годы пост ректора Университета.

В связи со значительным увеличени-
ем количества обучающихся и измене-
ниями федеральных требований к 
управлению учебным процессом в 
1998 году был создан факультет ино- 

странных учащихся.  В том же году подго-
товительный факультет, возглавляемый 
доцентом кафедры пропедевтики 
Т.В. Виноградовой, был преобразован 
в подготовительное отделение. В 
конце 1990-х – начале 2000-х годов в 
деканате работали заместители 
декана П.П. Бельтюков, С.А. Дулов, 
Д.Ю. Алексеев, В.Я. Дубинский, Т.В. Вино- 
градова, а с 2001 года – Н.А. Филиппо-
ва. В девяностые годы в деканат также 
пришли документоведы А.Г. Завьяло-
ва, И.Н. Метельская и Е.Ю. Семенова, 
которых хорошо помнят большинство 
наших выпускников. 

К началу 21 века количество обучаю-
щихся достигло 900 человек. Продолжал-
ся и поиск новых направлений работы – 
начато обучение с применением языка-
посредника. Иностранные студенты, 
прибывающие по обмену, включались в  
группы,  чтобы преодолеть языковой 
барьер. В работу с англоязычными 
студентами активно включились веду- 
щие профессора кафедр. Хорошая 
базовая подготовка, отсутствие языково-
го барьера и высокий уровень препода-
вания обеспечили выпускникам хоро- 
шие возможности для продолжения 
карьеры в США и европейских странах. 

В течение длительного време- 
ни (2004–2012) деканом факультета 
иностранных учащихся работал 
профессор Т.Д. Власов. Основные 
направления работы с учащимися в те 
годы характеризовались совершен-
ствованием качества учебного про- 
цесса, организацией работы отделе-
ния послевузовского образования 
(заместитель декана И.И. Нестерович), 

Генеральный консул Республики Индия в Санкт-Петербурге на выпускном мероприятии 
в Университете (2007)

Сарма Веламури (выпуск 2001 года) в 2017 году 
получил премию за научную разработку

в области сепсиса в США

Дхрув Сачдев (выпуск 2009 года) во время работы в пульмонологической клинике в Индии (2017)

Значок, выпущенный в честь 50-летия обучения 
иностранных граждан в 1ЛМИ-СПбГМУ

Профессор Н.А. Яицкий – ректор, профессор Ю.Д. Игнатов – проректор по учебной работе, М.Ш. Вахитов – декан иностранных учащихся,
в составе делегации на конференции Ассоциации медицинских вузов Европы в г. Упсале (Швеция) в 1997 году

Элвис Пател (выпуск 2008 года) во время 
работы в госпитале Нью-Джерси, США (2017)

Беседу вела заместитель декана медицинского факультета иностранных студентов В.А. Гаврилина
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Профессор Тимур Дмитриевич Власов,
декан факультета иностранных студентов (2004–2012):

– Когда я пришел работать в деканат иностранных 
учащихся, то с удивлением обнаружил, что учебные пробле-
мы занимают меньше времени, чем целый ряд вопросов 
специфических, касающихся именно иностранных граждан. 
Так, много сил уходило на решение вопросов регистрации 
иностранных учащихся, проживания в общежитии, безопас-
ности и многих других – во всем деканат принимал прямое 
или косвенное участие. Надо было налаживать и поддержи-
вать контакты с УФМС, контролировать общежитие, разби-
рать конфликтные ситуации, которые иногда возникали, 
заниматься воспитательной работой. К этому можно 
добавить, что приемом иностранных студентов и их 
выпуском также занимался деканат.

В период моей работы деканом факультета контингент 
обучающихся был очень разнообразным. У нас постоянно учились студенты приблизительно из 
70 стран. Много было ребят из Китая, из арабских стран. Помню, что одно, правда, очень непродол-
жительное время обучался даже японец. Изначально именно для студентов из восточной Азии, 
которым с трудом дается русский язык, была разработана программа обучения на подготовитель-
ном факультете в течение двух лет.

Мавлет Шакирович Вахитов,
заместитель декана, затем – декан факультета 
иностранных студентов (1975–2004):

– В 1946 году в институт были приняты два гражданина 
Венгрии – первые представители стран социалистического 
содружества. Позже институт подготовил большое число 
врачей для Албании, Болгарии, ГДР, Польши, Румынии, 
Чехословакии, СФРЮ. За подготовку студентов из Восточной 
Германии в свое время 1ЛМИ был награжден Орденом Труда 
III степени ГДР. В 1960-е годы появились студенты из стран 
Африки, Азии и Ближнего Востока. С годами их количество 
росло, но явное преимущество было на стороне таких 
государств, как Ливан, Иордания, Судан, Сирия, Израиль, 
Йемен. Постепенно круг стран, направлявших своих граждан 
для обучения в СССР, расширялся: в институте появились 

студенты из США, Португалии, Австралии, стран Латинской Америки, Швеции, ФРГ, Греции и других. 
Среди наших студентов были посланцы таких стран, как Кабо-Верде, Сан-Томе и Принсипи, Джибути, 
островов Маврикий, Ямайка. С 1968 по 1997 год дипломы врача-лечебника получили 159 граждан 
нашего северного соседа – Финляндии.

Работать с иностранными студентами сложнее, чем с российскими, в силу особенностей их 
школьной подготовки, воспитания, традиций и, конечно, языкового барьера. В этой работе очень 
помогло то, что на протяжении нескольких лет до этого я возглавлял интернациональный совет 
института. В Интерсовет входили представители землячеств, его задачей было знакомство 
иностранных студентов со страной и ее обычаями, проведение интернационального воспитания 
иностранных и советских студентов. С этой целью в институте проводились концерты художествен-
ной самодеятельности, выставки народного творчества, спортивные мероприятия с активным 
участием иностранных студентов. 

В деканате, как правило, работали опытные преподаватели, хорошо понимавшие необходи-
мость, во-первых, воспитания в иностранном студенте друга нашей страны, во-вторых, подготовки 
высококвалифицированного специалиста. В тот период все иностранные студенты учились в СССР 

по направлению самих государств либо по линии КМО, КСЖ и других организаций после тщатель-
ного отбора непосредственно на родине. В связи с этим большая их часть отличалась неплохим 
уровнем довузовской подготовки, трудолюбием и дисциплиной. Отчисление из института было 
крайне редким явлением. Важной задачей деканата и профессорско-преподавательского состава 
были правильная и эффективная организация учебного процесса, быстрая адаптация студентов к 
обучению в вузе и освоению русского языка. Этому также способствовало совместное обучение с 
российскими студентами, в каждой группе их было не более двух-трех, а иногда и один. 

Большую помощь в работе оказывали кафедры-кураторы землячеств. К каждой кафедре было 
прикреплено то или иное землячество, студенты нередко обращались к своим кураторам за помощью, 
например, по бытовым вопросам или конфликтным ситуациям. Общение с гражданами других 
государств помогало лучше узнать их интересы, традиции, способствовало повышению уровня 
толерантности, что было в те годы немаловажно. В последующем наши иностранные выпускники с тепло-
той вспоминали чуткое, доброжелательное отношение к ним российских однокурсников, писали письма 
о своих успехах и трудностях работы на родине преподавателям курировавшей кафедры. 

Работа в постсоветский и, особенно, в переходный периоды была довольно напряженной. 
Прежде всего, изменилась сложившаяся за многие годы система набора обучающихся, что 
повлекло  за собой и существенное изменение их контингента. Набор осуществляли фирмы-по-
средники, которых больше интересовала финансовая сторона вопроса, нежели уровень подго-
товленности абитуриента к обучению. В вузы России хлынули потоки иностранных граждан из 
различных стран, с различными системами и уровнем школьного образования и формами образо-
вательных документов. Низкий уровень довузовской подготовки большинства иностранных 
граждан привел к резкому снижению успеваемости, результаты обучения иногда были такими, 
что можно было отчислять каждого второго иностранного студента. Необходимость сохранения 
престижа нашего вуза – одного из ведущих в стране и известного в мировом образовательном 
пространстве, как вуза, осуществляющего подготовку высококвалифицированных специалистов, 
потребовала принятия радикальных мер. В частности, речь шла об адаптации методики препода-
вания, более жестком отборе выпускников подготовительного отделения для обучения в вузе, 
введении вступительных испытаний, что, наряду с усилением требований в процессе обучения 
позволило постепенно улучшить успеваемость иностранных студентов. Много сложностей было 
связано с обучением китайских граждан, в большинстве своем, трудолюбивых, прилежных студен-
тов, но имеющих особенности языка, не позволяющие быстро адаптироваться в русскоязычной 
среде. Было немало трудностей, но благодаря добросовестному труду сотрудников деканата при 
поддержке и большой помощи ректората и проректора по международным связям обучение 
иностранных учащихся возвращалось в нормальное русло.

Для всех сотрудников деканата было большим праздником торжественное вручение дипло-
мов. Аудиторию заполняли веселые, восторженные, повзрослевшие выпускники, одетые в 
специально сшитые к этому дню мантии, их родители, приехавшие со всех концов света, часто в 
национальных костюмах, друзья, однокурсники, профессора и преподаватели. Это было яркое, 
запоминающееся мероприятие с музыкой, морем цветов, остающееся в памяти выпускников на 
всю жизнь. Вручение дипломов завершалось торжественным «Гимном великому городу» Р. Глиэра. 
Сотни шапочек взлетали в воздух под громкие возгласы «Ура!». Гордость и радость охватывали 
присутствующих: еще одна группа посланцев мира получила образование в нашем вузе, и они 
разъедутся по всему свету, оставляя в своем сердце кусочек Университета, города, страны, а 
самое главное – чувство благодарности людям, помогавшим получить им звание врача. Забыва-
лось все плохое – и бессонные ночи перед зачетами и экзаменами, и порой, жесткие разговоры 
в деканате, и даже сложности жизни в общежитии, трудности, перенесенные в чужой стране, 
ставшей им второй родиной. В руках был диплом – диплом врача, к которому они шли эти долгие 
годы. Искренняя благодарность питомцев 1ЛМИ–ПСПбГМУ профессорам и преподавателям, 
сотрудникам деканата, городу и стране звучит многие годы при встречах, в письмах и даже 
через детей, которых наши выпускники отправляют учиться в Alma mater.

Было много трудностей, но сотрудники деканата преодолевали их дружным и сплоченным 
коллективом, о чем с удовольствием вспоминают до сих пор. Пользуясь случаем, хочу от всей души 
поздравить всех работающих и уже не работающих сотрудников деканата, трудившихся со мной 
эти долгие годы, с большим праздником в жизни Университета и поблагодарить их за стойкость и 
благородный труд.

Материал подготовили:
декан медицинского факультета иностранных студентов А.Н. Яицкий и заместитель декана Н.А. Филиппова

воспитательной работы и поселения 
(заместитель декана Л.А. Сорокина, 
Г.В. Тимошкова). Одним из заместите-
лей декана стал доцент кафедры 
анатомии С.В. Матюшечкин. Сотруд-
ники деканата совместно с проблем-
ной комиссией «Вопросы высшей 
школы и гуманитарных наук» и ее 
ответственным секретарем И.В. Кар- 
повой вели активную научную работу 
по оценке качества учебного процес-
са у различных категорий учащихся. 
Результатом научной работы в рамках 
проблемной комиссии и научного 
сотрудничества с Главэкспертцентром 
по вопросам признания документов об 
образовании стало более двадцати 
статей, а также защита магистерской 
диссертации в РУДН заместителем 
декана Н.А. Филипповой, в 2015 году 
получившей диплом магистра по 
специальности «Менеджмент между-
народного образования».  Работу 
деканата активно курировал прорек-
тор по международным связям, 
профессор С.Х. Аль-Шукри.

Активно развивалась и деятель-
ность отдела международных свя- 
зей, последовательно возглавляемого 
Я.В. Дорофеевой и С.Ю. Боровцом. Заклю-
чались договоры с вузами-партнерами 
и международными врачебными и науч- 
ными организациями. Наиболее зна- 
чимые из них – договор о сотрудниче-
стве с клиникой Mater Domini(Italia) и 
Open Medical Institute (American Austrian 
Foundation), медицинским факультетом 

Strasbourg Universite Louis Pasteur 
(France), а также с несколькими 
медицинскими университетами КНР; 
протоколы и меморандумы о намере-
ниях с Michigan State University (USA), 
Центром качества по интеграционным 
подходам в химии и биологии про- 
теинов(Словения) и Нефрологическим 
центром Нижней Саксонии(Германия). 
Более активно осуществлялось и со- 
трудничество по стоматологическим 
специальностям. Развитию академиче-
ских обменов существенно способство-
вало наличие англоязычных групп. С 
2012 года Университет начал сотрудни-
чество с International Federation of 
Medical Students’ Associations и ее 
российским представителем «Нацио-
нальным союзом студентов-медиков». 
Это позволило ежегодно принимать от 
25 до 48 ино- странных студентов на 
летнюю практику и отправлять в клини-
ки и университеты европейских стран 
до 62 студентов ПСПбГМУ. Количество 
прибывающих из Европы студентов по 
обмену растет с каждым годом, что 
свидетельствует о престижности обуче-
ния в ПСПбГМУ среди иностранных 
обучающихся. Работа международных 
служб Университета получила высокую 
оценку Министерства здравоохранения 
и зарубежных партнеров. За достиже-
ния в области развития международно-
го сотрудничества и обучения 
иностранных студентов профессор 
С.Х. Аль-Шукри был награжден почет-
ной грамотой Министерства здравоох-

ранения и Министерства образования 
РФ, а также дипломом «Гордость 
России» Общественной палаты РФ с 
внесением его имени в Летопись 
славных имен России (2016), а также 
почетным дипломом Оксфордского 
университета.

С 2012 года деканом факульте-
та стал доцент кафедры урологии 
В.Я. Дубинский, а с 2013 – профессор 
кафедры факультетской хирургии 
А.Н. Яицкий. Вопросы последипломно-
го обучения были поручены замести-
телю декана Ж.С. Савицкой, а вопросы 
обучения по программе «Стоматоло-
гия» – заведующей кафедрой русского 
языка № 2 А.О. Власовой.  Работу со 
студентами осуществляют документо-
веды: Т.А. Колосова, Т.С. Федорова, 
Г.А. Бондарева, Л.Н. Аткишкина, 
Е.Ю. Семенова, И.В. Кошиц.

Последние годы характеризуются 
унификацией законодательной базы 
на федеральном и институциональ-
ном уровнях, внедрением единых 
требований по приему российских и 
иностранных обучающихся, регла-
ментацией учебного процесса в связи 
с выходом Федерального закона от 
29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образо-
вании в Российской Федерации» и 
внедрением новых образовательных 
стандартов (ФГОС, ФГОС3+) с едины-
ми требованиями к изучаемым дисци-
плинам.  В связи с этим руководство 
учебным процессом у иностранных 
граждан в настоящий момент осущест-

вляется проректором по учебной 
работе, профессором А.И. Яременко, 
имеющим большой опыт сотрудниче-
ства с международными организация-
ми в профессиональной области. 
Вопросы воспитательной работы 
курируют проректор по воспитатель-
ной работе, профессор А.А. Потапчук 
и преподаватель кафедры истории 
Отечества Л.Г. Кондрашкина. Один из 
наиболее интересных проектов в сфере 
воспитательной работы с иностранца-
ми – клуб VIVAT, где иностранные 
студенты могут получить первый препо-
давательский опыт, а российские – 
бесплатно освоить иностранный язык.  
Паспортно-визовая служба Университе-
та передана студенческому управлению 
кадров под руководством О.Н. Барка- 
ловой.  

Одним из наиболее важных дости-
жений последних лет стало возобнов-
ление приема иностранных граждан 
на бюджетной основе на подготови-
тельное отделение. Для улучшения 
качества подготовки отчисленных 
студентов к восстановлению в 
Университете в 2016 году создано 
подготовительное отделение № 2. Его 
работу курирует заместитель декана 
В.А. Гаврилина.

Продолжает развиваться и 
международное сотрудничество, 
курируемое проректором по между-
народным связям, профессором 
С.Х. Аль-Шукри. За последние годы 
заключено более 20 международных 

договоров и протоколов о намере-
ниях с ведущими вузами Финляндии, 
Германии, Болгарии, Португалии, 
Польши, Испании, Хорватии, Южной 
Кореи, Японии и некоторых стран 
СНГ, с Агентством США по междуна-
родному развитию, а также договор 
с Синьцзян-Уйгурским медицинским 
университетом КНР. Более активно 
включились в международное 
сотрудничество и «малые» факульте-
ты, содействовавшие заключению 
договоров в области медицинской 
психологии и адаптивной медици-
ны. За 2016 год проведено 29 научно- 
практических мероприятий между-
народного уровня с общим количе-
ством иностранных участников 
более 600 человек, в том числе 
ведущих специалистов из Польши, 
Германии, Японии, Финляндии, 
Великобритании. Продолжается сов- 
местная работа с американскими и 
австрийскими коллегами в рамках 
Открытого медицинского института. 
Также за 2016 год в программах акаде-
мической мобильности, в рамках 
проекта, участвовало пять сотрудни-
ков ПСПбГМУ, на базе Университета 
проведено два сателлитных симпозиу-
ма по кардиохирургии.

Постоянную помощь в работе 
международных служб оказывает 
ректор Университета, академик 
РАН, профессор С.Ф. Багненко и 
сотрудники администрации Универ-
ситета.

Выпускники факультета иностранных студентов, 2013 год Выпускники факультета иностранных студентов, 2016 годХалмурад Упур – докторант 1ЛМИ, в 2015 году получил звание 
Почетного доктора Университета
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Поздравляем со Всемирным днем борьбы с туберкулезом!

Недавно в «Пульсе» была опубликована статья, посвящен-
ная 75-летию образования кафедры, а также истории препо-
давания туберкулеза в ЖМИ – ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова. 
Во все времена заведующие кафедрой, особенно профес-
сор Зоя Ивановна Костина (1921–2003), придавали огром-
ное значение воспитанию медицинских кадров, своей 
смены. И мы, тогда молодые, начинающие фтизиатры, 
впитывали знания, которыми делились наши старшие 
товарищи. Теперь уже наше поколение молодых когда-то 
врачей успешно продолжает дело учителей, и сегодня 
хочется поздравить всех, кто в разное время вышел из 
кузницы кадров нашей кафедры. 

Искренние поздравления известным и уважаемым 
ученым и врачам Петербурга и, конечно, нашего Универси-
тета: доктору медицинских наук, профессору кафедры 
рентгенологии и радиационной медицины Александре 
Анатольевне Сперанской; доктору медицинских наук, 
профессору кафедры лабораторной диагностики Лине 
Анатольевне Хоровской; старшему научному сотруднику 
СПбНИИ фтизиопульмонологии, кандидату медицинских 
наук Владимиру Борисовичу Галкину, фтизиатру больницы 
имени С.П. Боткина, кандидату медицинских наук Евгению 
Анатольевичу Малашенкову, заместителю главного врача 
областного ПТД Жанне Абдуллаевне Власовой.

Ученики Зои Ивановны с честью представляют нашу 
кафедру и в дальних краях: в Тбилиси трудится доктор 
медицинских наук, профессор Марина Ираклиевна Киквид-
зе, в Барнауле – кандидат медицинских наук, доцент Марина 

Борисовна Ушакова (Аладина). Жаль, что так рано ушла из жизни Любовь Алексеевна Цебекова – доцент, 
работавшая фтизиатром, пульмонологом в клинике ВМА им. С.М. Кирова.

На кафедре всегда были строгие, но справедливые завучи. Поздравляем кандидата медицинских наук, доцента 
Любовь Леонидовну Крохалеву, которая проработала на кафедре всю жизнь. Ее эстафету подхватила кандидат 
медицинских наук, доцент Клара Григорьевна Тярасова. Они внесли огромный вклад не только в преподавание в 
ПСПбГМУ, но и в дело борьбы с туберкулезом. Спасибо им всем! Желаем дальнейших творческих успехов действую-
щим сотрудникам кафедры в их нелегком труде!

Хочется также поблагодарить Анну Владимировну Смирнову, оказавшую огромную помощь в поиске 
материала по истории нашей кафедры.

Когда-то, к 50-летию кафедры, ассистент Игорь Всеволодович Афанасьев написал поэму, которой сегодня 
очень хочется поделиться с вами, дорогие читатели!

24 марта исполняется 135 лет с того дня, когда в 1882 году немецкий микробиолог Роберт Кох объявил объявил об открытии возбудителя туберкулеза. 
Это событие ежегодно отмечается как Всемирный день борьбы с туберкулезом. В очередной раз хочется поздравить фтизиатров, отдающих свои 
силы в борьбе с болезнью.

1-й ряд: в центре – профессор З.И. Костина, старший  лаборант  В.Б. Галкин, ассистент И.В. Афанасьев, 
клинический ординатор О.В. Кольникова, ассистент Т.И. Обросова.  2-й ряд: клинический ординатор 
Л.А. Цебекова, ассистенты Н.Н. Лощинская, Е.В. Герасимова, О.И. Царева, доцент Ю.Э. Годес, ассистент 
В.И. Григорьева, доцент В.Б. Ивановский, доцент Л.Л. Крохалева, старший лаборант А.И. Балакирева

Штрихи истории
Полвека прошло, пронеслось, пролетело
С тех пор, как свершил это славное дело
Профессор Цигельник, покойный наш шеф,
Немало препятствий при сем одолев.
На карповском бреге, в дому бельэтажном,
Не слишком большом, но вполне авантажном
Для рати с чахоткой возник бастион,
Что кафедрой с клиникой стал наречен.
Лелеять и холить растущее древо
Тогда помогали: Натановна Ева,
Шапиро и мудрый Гефест-Соломон.
Такой компетентный собрался Сион.
И кафедра крепла, росла, расширялась,
Сотрудников новых на ней прибавлялось:
Вратарь Полежаев, хирург Сименштейн,
Маянц и Евсеева были на ней.
Она разделила судьбу Ленинграда:
Начало войны, наступленье блокады.
И в голод, и в стужу окопной зимы
Отважно с врагами сражалась, как мы.
А после победы пленительным даром
Приехала Костина из Краснодара.
С падением личности культа злосчастья
Вернулся из лагерных стен Афанасьев.
И вскоре, в ряду пополненья большого:
Григорьева, Волкова и Балашова.
Им следом – «срединная» поросль наша,
За Годесом – Люба, с Володей – Наташа.
Теперь подоспела чудесная смена.
Ее представляют Татьяна и Лена.
За ними – взращенные в Зоиной школе:
Джинсовый Володя, и Геля, и Оля!

Человеческий фактор
Прошло за эти годы средь нас немало лиц.
Мужчин – не слишком много. Все более – девиц.
Для их перечисленья у нас не хватит сил,
Но всех, без исключенья, я б в святцы заключил.
Включил бы в эти святцы весь средний персонал,
Который вместе с нами курс кафедры держал.
Мы, несмотря на мели, к которым нас несло,
Крепили, как умели, с наукой ремесло.
Научных совершений я не коснулся здесь.
Они, конечно, были. Но как их перечесть?
Склерозом не на шутку 
Мозги поражены,
Но все же на минутку
Мы помянуть должны,
Какие были страсти 
На пройденном пути,
Какие мы напасти 
Старались отвести.
Покойный шеф не сразу
(Ушло немало сил, 
Пока бронхоэктазы
Детально изучил)
Потомству в назиданье
Создал солидный том,
Что не одним изданьем
Печатался потом.
Так кафедра возникла,
Он щедрою рукой
Туберкулезом бронха
Смутил мирской покой.
Гормоны появились!
Шеф их не прозевал.
Теперь они внедрились,
А кто их начинал?
Его то выделяло

Сотрудники кафедры, упоминаемые в поэме:
Цигельник Авраам Яковлевич, первый заведующий кафедрой туберкулеза.
Гефтер Соломон Петрович (Соломон).
Певзнер Ева (Эхевет) Натановна, ассистент кафедры, заведующая терапевтиче-

ским отделением.
Сименштейн Григорий Наумович (дядя Гриша), заведующий хирургическим 

отделением.
Пташкина Евгения Михайловна, рентгенолог. 
Шапиро Борис Петрович, ассистент кафедры, главный врач больницы Эрисмана.
Полежаев Александр Борисович, вратарь, выступал за клубы  КСО Орел, «Коло-

мяги» Петроград (1923), сыграл за сборную РСФСР в 1923 году (Эстония-РСФСР, 2:4)
Маянц Вера Григорьевна, больничный ординатор.
Евсеева Елена Михайловна, больничный ординатор.
Костина Зоя Ивановна, заведующая кафедрой туберкулеза.
Афанасьев Игорь Всеволодович, ассистент кафедры.
Волкова Клавдия Ивановна, ассистент кафедры.
Григорьева Вера Ивановна, заведующая лабораторией, ассистент кафедры.
Балашова Надежда Михайловна (Надя), ассистент кафедры, заведующая 

учебной частью. 
Лившиц Нина Аркадьевна (Нина), аспирант.
Галкин Владимир Борисович (джинсовый Володя), старший лаборант.
Царева Ольга Ивановна (Оля), ассистент кафедры.
Балакирева Ангелина Ивановна (Геля), старший лаборант.
Годес Юрий Эммануилович, доцент. 
Крохалева Любовь Леонидовна (Люба), доцент. 
Ивановский Владимир Борисович (Володя), доцент. 
Лощинская Наталья Николаевна (Наташа), ассистент.
Обросова Татьяна Ивановна, ассистент. 
Герасимова Елена Владимировна (Лена), ассистент.

В среде иных людей,
Что вечно возникало 
В нем множество идей.
Ростки их превращались
В научные плоды,
А нами сочинялись
Печатные труды.

Ускорение и перестройка
Брюшной коллапсотерапии 
Статьи касались Эхевет.
А Соломон в гериатрии
Весьма оставил пухлый след.
Всех умилил главврач Шапиро,
Когда в пору блокадных зим
Подбил баланс белка и жира,
Которым фтизис излечим.
Внедрился в бронхи Полежаев,
Доступно нынче это всем.
А «дядя Гриша» уважаем,
Как исцелитель эмпием.
Сейчас ригидный пневмоторакс
Ты в целом свете не найдешь.
А заимей! Так с жалким ором
К Зое Ивановне пойдешь.
Был фтивазид оправдан Надей.
А Нина Лившиц, втихаря,
Ведь не белковых фракций ради
Пробирки кокала? Не зря!
С ней амилоид к нам явился.
Его замыслил тоже шеф.
Ученый мир зашевелился,
Немалый в этом толк узрев.
Точил иголки Афанасьев
И лихо печень протыкал.
А после – почки. В одночасье
И описал. Каков нахал?!
Вера Ивановна нежнее.
Как фея утренней зари,
Просила всех, сама краснея:
«Лишь каплю крови подари».
Больной проколот. Но – неясен:
С туберкулезом? Или без?
А если без? Любой согласен:
Необходим патогенез.
За эту сложную проблему
Отважно Костина взялась
И умерщвленьем крыс ИЭМа
Со всею страстью отдалась.
Итог блестящий наблюдений:
Большой клинический охват.
Совет Ученый, без сомнений,
Дал 100%-ный результат!
А шеф оставил ей в наследство:
Взращенный им саркоидоз,
Кров с институтом по соседству,
Мильон цветущих алых роз.

Эпилог
Я прошлого пытался
Черты восстановить,
Как с памятью собрался – 
Не мне о том судить.
За то, в чем ошибался,
Прошу меня простить.
Осталось пожелать вам:
Здоровья, долгих дней
И вновь сюда собраться
В век кафедры своей!

О.В. Кольникова,
доцент кафедры фтизиопульмонологии

Первый пациент
Зои Ивановны Костиной,

Краснодар, март 1947 года

Сотрудники 1ЛМИ и ПТД № 3 в день празднования 50-летия кафедры

Профессор З.И. Костина, ассистенты И.В. Афанасьев
и Т.И. Обросова, старший лаборант В.Б. Галкин



ЖИВАЯ  ИСТОРИЯ7

Вера Михайловна (Моисеевна) Инбер родилась 
в Одессе 28 июня 1890 года. Единственная дочь 
известного одесского издателя Моисея Шпенцера, 
владельца типографии. Мать – Фанни Соломоновна 
Шпенцер, учительница русского языка и заведую-
щая казенным еврейским девичьим училищем. В их 
семье с 9 до 15 лет жил и воспитывался Л.Д. Троцкий 
(двоюродный брат матери) во время своей учебы в 
реальном училище.

Вера Инбер училась на историко-филологи-
ческом факультете Одесских высших женских 
курсов, но не окончила их, выйдя замуж за 
журналиста и литератора Натана Инбера и уехав 
во Францию, а затем в Швейцарию, где жила с 
1910 по 1914 год. С детства она писала стихи. 
Первая ее публикация появилась в одесских 
газетах еще в 1910 году («Севильские дамы»). 
В 1912 году в Париже была издана первая 
книга стихов Веры Инбер «Печальное вино». 
О сборнике с похвалой отозвался Александр 
Блок, книга также произвела впечатление на 
Илью Эренбурга. В стихах Инбер, утверждал 
Эренбург, «забавно сочетались очаровательный 
парижский гамен и приторно-жеманная провин-
циальная барышня». Критик Иванов-Разумник в 
статье «Жеманницы» поставил этот сборник в 
один ряд с книгой Анны Ахматовой «Четки». 

В 1914 году, перед самым началом войны, 
Вера Инбер с мужем и родившейся в Париже 
двухлетней дочерью Жанной покинули Европу 
и вернулись домой, в Одессу, где в 1917–1920 годы 
функционировало литературное объединение. 
В руководство «Литературки» входил и Натан 
Инбер. Поэт А. Бикс вспоминал: «Дом Инберов 
был своего рода филиалом «Литературки». И там 
всегда бывали Толстые, Волошин и другие 
приезжие гости. Там царила Вера Инбер, 
которая читала за ужином свои очень женствен-
ные стихи». В 1919 году Натан уехал в Константи-
нополь. Вера Инбер разошлась с мужем и в 
1920 году второй раз вышла замуж за знамени-
того электрохимика, профессора А.Н. Фрумкина. 
К этому времени она уже жила в Москве, где  
были опубликованы еще два сборника стихов – 
«Горькая услада» (1917) и «Бренные слова» 
(1922). Там же она встретила и революцию. 
Поэтесса считала, что с выпуском сборника 
«Цель и путь» (1923) начинается ее подлинная 

писательская биография.  В 1927 году вышла 
книга «Сыну, которого нет» (1927). В 1920 годы 
она сближается с Литературным цехом 
конструктивистов, который возглавлял И. Сель- 
винский, в этот же период начинает писать 
прозу, очерки и статьи. Ее много печатают. 
Известна посвященная ей эпиграмма Вла- 
димира Маяковского, с которым они не 
сошлись в некоторых литературных оцен- 
ках: «Ах, у Инбер, ах, у Инбер / – Что за челка, 
что за лоб! / – Все смотрел бы, все смотрел 
бы/ – На нее б!»

В 1927 году В.М. Инбер принимает участие в 
написании коллективного романа «Большие 
пожары», который печатается в журнале 
«Огонек». Она – одна из авторов книги «Бело-
морско-Балтийский канал имени Сталина» 
(1934). В своем стремлении приспособиться к 
господствующей идеологии Вера Инбер стала 
журналисткой, много путешествуя в этом 
качестве по стране и выезжая за рубеж. В 
1924-1926 годы ее журналистская деятельность 
была связана с такими городами, как Париж, 
Брюссель и Берлин. В 1928 году выпустила 
«Америку в Париже». Рассказы Инбер этой поры 
– «О моей дочери», «О моем отце», «Мура, Тосик 
и ответственный коммунист», повесть «Место 
под солнцем». Ей очень нравилась советская 
жизнь, она по праву считалась голосом молодой 
страны.

 В 1930-е годы были опубликованы произве-
дения в жанре дневника «Весна в Самарканде», в 
1939 году – «Путевой дневник». Перу В. Инбер 
также принадлежат комедия в стихах «Союз 
матерей» (1938), историческая поэма «Овидий» 
(1939), тексты либретто для опер Д. Верди «Трави-
ата» и Р. Планкета «Корневильские колокола». 
Некоторые произведения она подписывала 
псевдонимами Старый Джон и Гусь Хрустальный. 

После объявления войны «троцкизму» были 
расстреляны все родственники, в то же время 
Вера Инбер сделала блестящую партийную 
карьеру. Почему так получилось? Возможно, 
потому, что образ салонной поэтессы остается в 
прошлом, и его место занимает «бескомпромисс-
ная литературная комиссара», как ее назовет 
Евгений Евтушенко. А может быть, вследствие ее 
выступления на писательском собрании с 
пламенной речью, в которой она требовала 
ареста и физического уничтожения Л. Троцкого. 
Это было публичное отречение от родственника. 
Позже она будет осуждать всех неугодных власти 
писателей и поэтов – Бориса Пастернака и Лидию 
Чуковскую, Леонида Мартынова и др. 

 К началу Великой Отечественной войны Вера 
Инбер уже живет в Ленинграде, куда из Москвы 
был направлен на работу в должности директора 
1ЛМИ ее третий муж И.Д. Страшун. В период 
блокады В.М. Инбер написала знаменитый 
«Пулковский меридиан» (1941–1943), позднее – 
ленинградский дневник «Почти три года войны», за 
которые получила Сталинскую премию. Она читала 
поэму «Пулковский меридиан» по радио и на 
заводах, в лютые морозы ездила на фронт по 
воинским частям, на военные корабли. Патриоти-
ческие выступления поддерживали дух ленинград-
цев. Ее сравнивали с «Седьмой симфонией» Шоста-
ковича, стихами Ольги Берггольц, она стала частью 
литературной истории блокадного Ленинграда. 

Всю блокаду Вера Инбер провела в 
осажденном городе вместе с мужем. В дневни-
ке «Почти три года» она честно, без выдуман-
ных переживаний описывает свою жизнь и 
жизнь медиков в блокадном Ленинграде. 
Первое упоминание, связанное с 1ЛМИ, появилось 
в ее дневнике в записи от 9 сентября 1941 года. Она 
вспоминает посещение театра Музкомедии, 
упоминает о нем с юмором: «Николай Иванович – 
заместитель И.Д. [……] по институту, психиатр, 
умный мужик. И говорок такой занятный». Но 
уже вскоре Инбер пишет о санитарках, о 
больничных зданиях, передавая весь ужас 
блокады: «Санитаркам в белых халатах запреще-
но перебегать по двору. Больничные здания 
тоже белые, точно и они в халатах. Но их уже не 
накроешь накинутым на плечи темным 
платком». С документальной точностью она 
описывает работу врачей в клинике института 
под обстрелами: «Тревога! Три тревоги! Пять 
тревог! Весь день воет сирена… Раненый боец. 
Татарин. Пуля вошла выше соска и вышла через 
плечо… Надрезали грудь, засунули туда руки и 
стали искать… Очевидно, осколки. Больной 

содрогался и стонал. Значит, чувствовал сквозь 
наркоз». 

Она также обращает внимание на саму 
обстановку больницы во времена блокады, 
описывая «холодный каменный вестибюль 
главного здания, синюю лампочку и дежурного 
над книгой». Чем дальше мы погружаемся в 
дневник, тем больше в нем ужаса, крови, боли. 
«Вчера от зажигательных бомб горели больни-
цы: Куйбышевская, Александровская, и еще два 
военных госпиталя». «Сегодня утром (чудесное, 
все золотое) примерно в десять – в начале 
одиннадцатого, за несколько секунд до тревоги 
на нашу территорию упала бомба, но не 
разорвалась. Она и сейчас лежит глубоко в 
земле».

Осажденный город жил. Защищались 
диссертации, читались лекции: «Вчера, во 
время двойного обстрела, с воздуха и земли, 
Борис Яковлевич, главврач больницы, защитил 
диссертацию в бомбоубежище… В бомбоубе-
жище электричество не горело. Ученый совет 
заседал при керосиновой лампе». «Слушала 
лекцию профессора Тушинского о «голодной 
болезни»…» Поэтесса сравнивает город с 
людьми, умирающими от голода: «Ни радио, ни 
газет, а вчера перестали работать городские 
телефоны во всем нашем корпусе – не знаю, как 
в других зданиях. Очевидно, повсюду. Город 
умирает, как человек, у которого один за 
другим перестают работать все органы… 
Сначала были квартиры, а теперь очередь 
дошла до учреждений. Но город держится: надо 
держаться». 

Через весь дневник, практически в каждой 
записи есть упоминание о работе медицинского 
института, о врачах, медсестрах, санитарках. 
Сама Инбер помогала в больнице и каждый 
день ходила читать раненым во Вторую хирур-
гию Горького, Некрасова, Твена. Об этих событи-
ях она оставила воспоминания.

Было написано и об эвакуации 1ЛМИ: «…ин-
ститут похож на улей, из которого вылетела 
половина пчел». Но институт не опустел полно-
стью. Уже в ноябре 1942 года он начал «готовить-
ся к зиме». Годы блокады дались 1ЛМИ трудно. 
Особенно поражает воспоминание от 28 июля 
1943 года: «Хирург Б. рассказывал вчера о том, 
как во время одной из операций (вскрытие 
флегмоны) зимой 1942 г. кровь и гной замерзли 
на его руках и стянули их, как перчатки». Но 
город выжил. «27 января 1944 года. Величайшее 
событие в жизни Ленинграда: полное освобож-
дение его от блокады. И тут у меня, профессио-
нального писателя, не хватает слов. Я просто 
говорю: Ленинград свободен. И в этом все». 
И как новое, светлое – новая жизнь, сразу после 
снятия блокады запись от 30 января 1944 года: 
«В нашем акушерском отделении через два дня 
после салюта родился у К. ребенок, мальчик. 
Дитя уже свободного Ленинграда». 

12 июня 1944 года Вера Инбер покидает 
Ленинград. После войны ее избрали в правле-
ние Союза писателей СССР, назначили председа-
телем секции поэзии, ввели в редколлегию 

журнала «Знамя». От нее многое зависело. 
Пародист Александр Архангельский посвятил 
ей эпиграмму: «У Инбер – детское сопрано, 
уютный жест. Но эта хрупкая Диана и тигра 
съест». Известно, что Анна Ахматова официаль-
но отказалась от ее предисловия к своему 
новому сборнику стихов. Тем не менее, отметим: 
для «Черной книги», подготовленной к печати в 
1944–1946 годы Еврейским антифашистским 
комитетом (издана в Иерусалиме в 1980 году), 
Инбер написала очерк «Одесса». 

Вера Инбер была в числе тех, кто, по 
выражению А.А. Ахматовой, «не выдержал 
второго тура». Она вынесла тридцатые, пережи-
ла сороковые, но когда ее мужа И.Д. Страшуна, 
героически проработавшего в Ленинграде всю 
блокаду, уволили из института, обвинив в 
космополитизме, приверженности к буржуаз-
ной идеологии, что-то в ней сломалось навсег-
да. Она уже ничем не напоминала себя 
прежнюю. Проза прекратилась. Иногда 
появлялась публицистика. Видимо, приговор 
был подписан в конце сороковых еще при 
Сталине, и после никакая «оттепель» периода 
руководства Н.С. Хрущева не могла ничего 
исправить. 

В.М. Инбер умерла 11 ноября 1972 года. Она 
похоронена на Введенском кладбище в Москве. 
Стихи и проза ее сегодня многим могут 
показаться непонятными. Однако прочесть их, 
без сомнения, стоит.

Ника Кудинова,
1 курс, лечебный факультет; 

Н.В. Павлова,
заведующая Музеем Университета

В.М. Инбер, 1920-е годы

Музей открывает фонды: Вера Инбер
История нашего Университета очень интересна, хотя многие ее страницы нами еще не прочитаны. С ней связаны поэты, писатели, чья 

литературная деятельность началась в период «Серебряного века» русской культуры, когда блистали А.А. Ахматова, В.М. Инбер, А.А. Блок и 
многие другие. В экспозиции Музея истории ПСПбГМУ представлена небольшая книжка, изданная в 1947 году – это ленинградский дневник 
«Почти три года войны» В.М. Инбер, в котором отражена жизнь нашего института в годы блокады Ленинграда. Кто же такая Вера Инбер?

Издание 1927 года

Издание 1944 года

Сотрудники отделения психотерапии сердечно поздрав-
ляют c юбилеем доктора медицинских наук,  профессора 
кафедры психиатрии и наркологии Владимира Ивановича 
Крылова! Желают крепкого здоровья, семейного благополу-
чия, новых профессиональных, научных и педагогических 
достижений, талантливых учеников и верных друзей!

Профессор Владимир Иванович Крылов – ведущий 
российский специалист – психиатр, психотерапевт, эксперт 
мирового уровня по общей психопатологии, проблемам 
навязчивых состояний, нарушениям пищевого поведения 
и другим вопросам. Автор более 150 научных работ, 
последней из которых была монография «Навязчивые 
состояния», вышедшая в свет в 2016 году. Выдающийся 
педагог и научный руководитель, он является  куратором 
отделения психотерапии от кафедры психиатрии и нарко-
логии  в течение  17 лет. За этот период под его руковод-
ством сотрудниками отделения психотерапии защищены 
три кандидатские диссертации, опубликованы научные 
статьи, подготовлены выступления на научных конферен-
циях. Владимир Иванович осуществляет диагностику и 
лечение трудных больных, проводит клинические разборы 
пациентов с психосоматическими, невротическими и 
другими психическими расстройствами.  

С благодарностью за вклад в лечебно-диагностическую и научную работу отделения психоте-
рапии мы еще раз поздравляем юбиляра и желаем всего наилучшего во всех сферах жизни!

20 декабря 2016 года исполни-
лось 60 лет профессору кафедры 
психиатрии и наркологии  Владимиру 
Ивановичу Крылову.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!



После окончания с отличием 1ЛМИ Н.А. Гавришева с 
1975 по 1979 год работала врачом-терапевтом в отделении 
скорой и неотложной помощи больницы № 37. В 1977 году 
ее пригласили на кафедру патофизиологии 1ЛМИ в 
качестве совместителя, а с 1979 года она избирается по 
конкурсу на должность ассистента. По окончании заочной 
аспирантуры в 1985 году защищает диссертацию «Функцио-
нальная активность тучных клеток при экспериментальной 
артериальной гипертензии» на степень кандидата 
медицинских наук. В 1991 году становится доцентом 
кафедры. Одновременно с учебной Наталья Алексеевна 
проводит большую научную работу – в 1996 году успешно 
защищает докторскую диссертацию «Проницаемость 
сосудов микроциркуляторного русла и функциональная 
активность тучных клеток при патологии». 

С 1997 года Н.А. Гавришева работает профессором 
кафедры патофизиологии Университета, а в 2001 году 
получает звание профессора. Н.А. Гавришева является 
автором более 150 публикаций. Под ее научным руковод-
ством защищены пять кандидатских диссертаций. Основ-
ные научные интересы Н.А. Гавришевой связаны с изуче-
нием патогенетических факторов иммунного воспаления 
при атеросклерозе, механизмов развития острого 
коронарного синдрома при различных его клинических 
формах, патогенеза типовых и органоспецифических 
изменений микроциркуляторного русла при различных 

патологических процессах. Научно-исследовательскую работу Наталья Алексеевна проводит в 
тесном сотрудничестве с кафедрами факультетской терапии, инфекционных болезней и эпидемио-
логии и другими подразделениями Университета, а также с СЗФМИЦ  им. В.А. Алмазова. 

За годы работы на кафедре Наталья Алексеевна приобрела высокую квалификацию препода-
вателя, методиста, воспитателя, она систематически помогает молодым преподавателям в освое-
нии педагогического мастерства. Многие ее воспитанники успешно работают в области патофизио- 
логии. Н.А. Гавришева активно участвует в общественной жизни. Она избиралась профоргом и 
руководила Студенческим научным обществом кафедры. 

С 2003 года Наталья Алексеевна является научным руководителем Совета СНО и Общества 
молодых ученых ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова. Под ее чутким надзором студенческая наука в 
Университете никогда не стоит на месте и активно развивается, приобретая все большую 
популярность. Научно-образовательные школы, научно-практические конференции, медицин-
ские конгрессы, не только регионального, но и всероссийского и международного уровня, 
организованные под руководством Натальи Алексеевны, с каждым годом собирают в стенах 
Университета большое число молодых, талантливых и пытливых научных умов. Каждое 
мероприятие продумано до мелочей и организовывается на самом высоком уровне. Во многом 
благодаря личному вкладу Натальи Алексеевны, совету СНО и Обществу молодых ученых удает-
ся привлекать лучших докладчиков и лекторов для выступлений на форумах и научных школах, 
проводимых под эгидой Университета для популяризации молодежной науки.

Наталья Алексеевна всегда открыта для новых идей и проектов. От нее никогда не услышишь 
слово «нет», которое нередко разочаровывает людей в их надеждах. Отсюда замечательное 
качество – она всегда выслушает и, применяя свой научный, организаторский и жизненный много-
летний опыт, предложит оптимальный вариант проведения исследования или создания научной 
работы, поддержит словом и делом в разрешении спорных вопросов; ни одна просьба о помощи 
не останется без ее внимания. Наталья Алексеевна направляет задумки студентов и молодых 
ученых в правильное русло, дает советы по реализации идей и концепций актива молодежной 
науки, вносит бесценный вклад в формирование личностных и профессиональных качеств 
молодежи. Требовательность, справедливость, отзывчивость, дипломатичность, интеллигент-
ность, находчивость – те качества, за которые Наталья Алексеевна пользуется искренней любовью 
и заслуженным авторитетом среди студентов и молодых ученых, сотрудников Университета. 

Коллектив кафедры патофизиологии с курсом клинической патофизиологии, а также члены 
Совета СНО и Общества молодых ученых сердечно и от всей души поздравляют Наталью 
Алексеевну с юбилеем! Желают сохранить бодрое настроение и прекрасное самочувствие! 
Успешного завершения начатых новых дел, благополучия и талантливых учеников!

Лидия  Ивановна  Савинова  поступила  в  1ЛМИ в 
1949 году. В 1955 году была рекомендована в аспиранту-
ру на кафедру нормальной анатомии, по окончании 
которой в 1958 году была направлена в Кемеровский 
государственный медицинский институт на кафедру 
нормальной анатомии, где проработала в течение трех 
лет. В 1961 году прошла по конкурсу на должность 
ассистента кафедры нормальной анатомии Петроза- 
водского государственного университета. В 1964 году 
Л.И. Савинова успешно защитила кандидатскую диссер-
тацию и в том же году вернулась в родной институт на 
должность ассистента кафедры нормальной анатомии. 
С 1964 года и по настоящее время Л.И. Савинова тру- 
дится на кафедре анатомии человека 1ЛМИ – ПСПбГМУ 
им. акад. И.П. Павлова, сначала в должности ассистента, 
а затем – доцента кафедры. 

За время работы Лидия Ивановна проявила себя как 
высококвалифицированный преподаватель, вдумчивый 
научный работник и методист. Её отличает высокая требо-
вательность к себе, к обучающимся у нее студентам и к 
сотрудникам кафедры. Она постоянно помогает в подго-
товке и воспитании молодых преподавателей, передавая 
им свой огромный педагогический опыт.  Лидия Ивановна – 
ученица и соратник профессора М.Г. Привеса, носитель 

традиций его школы. Она достойна высочайшего уважения и подражания. Авторитет Лидии 
Ивановны в вопросах анатомии абсолютно непререкаем. Работа Л.И. Савиновой отмечалась 
благодарностями Министерства здравоохранения и ректората. Она награждена медалью «Вете-
ран труда».

Коллектив кафедры сердечно поздравляет Лидию Ивановну с юбилеем, желает здоровья и 
сил в  обучении основам анатомии следующих поколений студентов. 
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23 января исполнилось 85 лет 
доценту кафедры клинической 
анатомии и оперативной хирургии 
имени профессора М.Г. Привеса 
Лидии Ивановне Савиновой.

Наталия Леонидовна поступила в 1ЛМИ после 
окончания школы с углубленным изучением английско-
го языка с золотой медалью. Во время учебы была 
отмечена Ленинской стипендией. Занималась в СНО на 
кафедре факультетской терапии, а затем – госпиталь-
ной терапии, с которой впоследствии и связала всю 
свою жизнь. Окончила 1ЛМИ с красным дипломом и 
была распределена в клиническую ординатуру на 
кафедре госпитальной терапии по специальности 
«Внутренние болезни». Во время обучения в ординату-
ре участвовала в конкурсе молодых ученых на Всесоюз-
ном съезде пульмонологов в Ташкенте и заняла первое  
место,  была  награждена  медалью  имени  С.П. Ботки-
на. Активно занималась научной работой в лаборато-
рии гормональных исследований под руководством 
своего учителя, профессора В.И. Трофимова. После 
окончания ординатуры поступила в аспирантуру по 
специальности «Пульмонология», досрочно ее закон-
чив в связи с завершением работы и защитой диссерта-
ции. Затем, в 1991 году, была распределена на кафедру 
госпитальной терапии, далее работая здесь в должно-
стях ассистента, доцента, а затем, после защиты 
докторской, – профессором.

В 2006 году Наталии Леонидовне было поручено 
организовать новую кафедру общей врачебной 

практики (семейной медицины), что и было выполнено вместе с коллективом едино- 
мышленников.   Неоценимую   помощь   здесь   оказали  профессор  В.И.  Трофимов  и  кафед-  
ра госпитальной терапии. В 2016 году новой кафедре исполнилось десять лет. Юбилей 
был отпразднован общероссийской конференцией по наиболее важным проблемам 
терапии и общей врачебной практики с участием Главного терапевта России, академика РАН 
А.Г. Чучалина.

Под руководством Наталии Леонидовны кафедра общей врачебной практики организовала 
учебный процесс на факультете послевузовского образования для интернов по специальности 
«Терапия» (обучение проводится на базе клиники госпитальной терапии), ординаторов по 
специальности «Общая врачебная практика (семейная медицина)» совместно с узкоспециализи-
рованными кафедрами на их амбулаторных и стационарных базах, а также врачей первичного 
звена по двум основным специальностям – «Терапия» и «Общая врачебная практика (семейная 
медицина)».

Кафедра активно работает не только в Санкт-Петербурге, но и в Ленинградской области. За 
десять лет выпущено около 3500 врачей. Она является базовой в подготовке врачей общей 
практики для Ленинградской области, а Наталия Леонидовна имеет статус  Главного внештатного 
специалиста по семейной медицине этого региона.

Безусловной заслугой кафедры является проведение образовательных конференций, 
которые организуются под бессменным руководством председателя правления Общества 
терапевтов имени С.П. Боткина, члена-корреспондента РАН, профессора Г.Б. Федосеева. Кафедра 
считает честью принимать участие во всех мероприятиях, проводимых обществом терапевтов, в 
том числе в выездных школах Северо-Западного федерального округа.

С 2008 года Наталия Леонидовна руководит факультетом послевузовского образова-
ния. За это время были организованы новые кафедры и курсы, открыты новые специально-
сти – пластическая хирургия, рентгенэндоваскулярные диагностика и лечение, получены 
по ним лицензии. Университет прошел аккредитацию программ интернатуры и ординатуры 
в 2013 году, а также аккредитацию программ ординатуры по новым образовательным 
стандартам в 2016 году. С 2014 года Наталия Леонидовна исполняет обязанности проректо-
ра по послевузовскому образованию и активно развивает перевод дополнительного 
профессионального образования в новый формат НМО – непрерывного медицинского 
образования.

Многие знают и ценят Н.Л. Шапорову как высокопрофессионального терапевта, пульмоноло-
га, талантливого преподавателя, трудолюбивого и очень ответственного, порядочного человека, 
обладающего незаурядными организаторскими способностями.

Поздравляем дорогую Наталию Леонидовну с юбилеем. Желаем крепкого здоровья! Будьте 
такой же мудрой, энергичной и жизнерадостной, отзывчивой и дружелюбной, какой мы знаем Вас 
многие годы!

Коллектив кафедры общей врачебной практики
(семейной медицины)

13 марта отметила юбилей и.о. 
проректора по послевузовскому 
образованию, заведующая кафедрой 
общей врачебной практики 
(семейной медицины), профессор 
Наталия Леонидовна Шапорова.

После окончания 1ЛМИ им. акад. И.П. Павлова в 1960 году 
В.Е. Цыбульский был направлен для работы в Приозерскую 
ЦРБ, где прошел хорошую школу практической медицины. 
Обладая тягой к знаниям, Виталий Ефимович поступил в 
клиническую ординатуру на кафедру факультетской 
терапии. Затем он был направлен в клинику общей хирур-
гии, где работает и по сей день. 

Работа терапевта в хирургической клинике требует от 
специалиста знаний не только в области внутренних болезней, 
но также основ хирургической патологии с особенностями ее 
течения, диагностики и лечебной тактики. Полученные ранее 
практические и теоретические знания и навыки, постоянный 
труд по расширению своих знаний, как в области терапии, так и 
хирургии, позволили Виталию Ефимовичу быстро адаптиро-
ваться в хирургической среде. Он стал незаменимым в 
решении судеб многих сотен больных, проходивших лечение в 
клинике общей хирургии. Это, в частности, позволило защитить 
ему в 1973 году кандидатскую диссертацию, посвященную 
нарушениям углеводного обмена у больных с облитерирую-
щими заболеваниями артерий нижних конечностей – одну из 
первых по данной проблеме на стыке двух дисциплин.

Виталий Ефимович – душа коллектива, мудрый и рассуди-
тельный. Он является авторитетной фигурой для молодежи, 

будучи обладателем большого жизненного и профессионального опыта. Ни одно мероприятие в клини-
ке не обходится без его участия. На протяжении 15 лет он бессменно возглавлял профсоюзную органи-
зацию кафедры и клиники общей хирургии. На посту председателя профбюро большое внимание 
уделял совершенствованию работы клиники, условиям труда сотрудников, социальным вопросам, 
проявляя заботу о каждом. 

Мы, сотрудники кафедры общей хирургии, знаем Виталия Ефимовича как прекрасного семья-
нина, порядочного, доброго, отзывчивого человека, готового прийти на помощь не только в 
профессиональной работе, но и в любых жизненных ситуациях.                           

В.Е. Цыбульский удостоен почетного звания «Отличник здравоохранения», «Ветеран 1ЛМИ», 
«Ветеран труда», занесен в Книгу почета Университета.

Коллектив кафедры и клиники общей хирургии сердечно поздравляет Виталия Ефимовича со 
знаменательными датами в его жизни и желает здоровья и активного творческого долголетия.

80-летний юбилей и 50 лет 
работы в клинике общей хирургии 
отмечает 11 марта врач-терапевт 
Виталий Ефимович Цыбульский.

22 марта отметила юбилей 
профессор кафедры патофизиоло-
гии с курсом клинической патофи-
зиологии, научный руководитель 
СНО и Общества молодых ученых 
Университета, профессор Наталья 
Алексеевна Гавришева.



8 февраля в ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова состоялась научно-практическая конференция «Актуальные проблемы перинатального акушерства», 
приуроченная к юбилейной дате со дня рождения замечательного ученого, профессора Ильи Ильича Яковлева – руководителя акушерско-гинекологической 
кафедры и клиники Университета с 1953 по 1968 год.

Конференция к 120-летию профессора И.И. Яковлева

№ № 1 (25)1 (25)

Основными направлениями работы конференции стали: ведение физиологической беременно-
сти и современные подходы к прегравидарной подготовке; беременность и роды высокого риска; 
многоплодная беременность, фетальная хирургия; тромбофилические состояния у беременных; 
функциональная оценка состояния плода при беременности и в родах; преждевременные роды – 
пути профилактики, ведение; аномалии родовой деятельности: диагностика, методы коррекции; 
акушерские кровотечения – пути профилактики, методы коррекции; акушерский сепсис – современ-
ные алгоритмы лечения.

В мероприятии приняли участие ведущие акушеры-гинекологи, неонатологи, репродукто-
логи, анестезиологи из разных городов России. В качестве докладчиков выступили специали-
сты из Москвы (профессор И.Н. Костин), Санкт-Петербурга (профессор В.Ф. Беженарь, профес-
сор Б.Н. Новиков, профессор М.С. Зайнулина, профессор И.Е. Зазерская, профессор Э.В. Комли-
ченко, профессор Н.А. Татарова, профессор А.В. Михайлов, профессор Н.Г. Павлова, профессор 
А.В. Самарина), Екатеринбурга (профессор Г.Б. Мальгина), Архангельска (профессор А.Н. Ба- 
ранов) и Казани (профессор А.А. Хасанов), опытом австрийских коллег поделилась специалист 
из Вены (доктор П.В. Лятошинская).

В рамках конференции состоялась презентация нового научно-практического журнала 
«Акушерство и гинекология Санкт-Петербурга», а также был открыт памятник основателю 
кафедры акушерства и гинекологии Университета – профессору Николаю Николаевичу Фено-
менову.

На конференции прозвучали доклады на различные темы. Среди них – «Современные технологии родоразрешения беременных с врастанием плаценты» (профессор А.А. Хасанов, на фото слева),
«Профессор Илья Ильич Яковлев – к 120-летию со дня рождения» (профессор Б.Н. Новиков, на фото посередине), «Патофизиология специфических осложнений монохориальной беременности»

 (профессор А.В. Михайлов, на фото посередине), «Парадоксы ранних сроков беременности» (профессор И.Н. Костин, на фото справа)

Íàó÷íîå îáîçðåíèåÍàó÷íîå îáîçðåíèå

16–17 февраля, согласно плану Министерства здравоохранения Российской Федерации, в Университете состоялась научно-практическая конференция, 
посвященная актуальным вопросам судебно-медицинской экспертизы ожоговой травмы.

Научно-практическая конференция с международным участием 
«Актуальные вопросы судебно-медицинской экспертизы ожоговой травмы»

Конференция проведена под эгидой Российского центра судебно-медицинской экспертизы 
Министерства здравоохранения Российской Федерации. В качестве организаторов выступили 
Первый СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, Комитет по здравоохранению Ленинградской области, 
Российская академия естествознания, Судебно-медицинская ассоциация Северо-Запада России, 
Бюро судебно-медицинской экспертизы Ленинградской области. 

В мероприятии приняли участие судебно-медицинские эксперты Республики Беларусь, Респу-
блики Армения и Республики Казахстан, города Москвы, Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области, а также сотрудники Бюро судебно-медицинской экспертизы и кафедр судебной медицины 
из более чем 30 субъектов Российской Федерации. Общее число участников составило 168 человек. 
Конференцию также не оставили без внимания практикующие эксперты Санкт-Петербургского и 
Ленинградского областного бюро судебно-медицинской экспертизы, профессорско-преподава-
тельский состав кафедр судебной медицины петербургских медицинских вузов, аспиранты, 
ординаторы, интерны и студенты Университета.

Открыл научно-практическую конференцию проректор по учебной работе, профессор 
А.И. Яременко.  Было  зачитано  приветствие  Главного  судебно-медицинского  эксперта 
Минздрава России, директора Российского центра судебно-медицинской экспертизы, 
профессора А.В. Ковалева. 

Первой стала лекция заведующей кафедрой патологической анатомии Университета, профессо-
ра М.Г. Рыбаковой «От системного воспалительного ответа до полиорганной дисфункции». Всего 
было заслушано 28 выступлений, касающихся узловых вопросов современной судебно-медицинской 
комбустиологии. Группа докладов была посвящена организации судебно-медицинских исследова-
ний при техногенных катастрофах, сопровождавшихся массовой гибелью людей при пожарах. Были 
заслушаны сообщения по истории изучения судебно-медицинских аспектов ожогов и, в частности, 
озвучен вклад кафедры судебной медицины Первого СПбГМУ в изучение судебно-медицинских 
проблем ожоговой травмы. Большой интерес вызвали доклады, связанные с интерпретацией 
непосредственных причин смерти в разные периоды ожоговой болезни. Ряд выступлений был 
посвящен патоморфологии ожогового шока, микроскопической характеристике ожогов разного 
происхождения, термоиграляционным и термотоксическим поражениям, генетической идентифика-
ции кремированных останков, судебно-энтомологическим вопросам термической травмы. 

Основная работа по организации и проведению конференции легла на сотрудников кафедры 
судебной медицины и правоведения Университета. По отзывам участников, мероприятие было 
проведено на высоком научном и методическом уровнях. 

Профессор О.Д. Ягмуров, 
заведующий кафедрой судебной медицины и правоведения

Конференция состоялась в аудитории № 5. С приветственным словом выступает профессор В.Ф. Беженарь, 
в президиуме – профессор Г.Ф. Кутушева, академик РАН, профессор С.Ф. Багненко, профессор А.А. Хасанов

С приветственным словом выступил профессор В.Л. Попов. 
В президиуме – профессор Е.С. Мишин

и профессор А.И. Яременко

Конференция проходила под эгидой Российского центра судебно-медицинской экспертизы
Министерства здравоохранения Российской Федерации и собрала 168 участников



2НАУЧНОЕ  ОБОЗРЕНИЕ

 Реабилитация в реанимации
26 января в Санкт-Петербурге на клинической базе Университета – в СПб ГБУЗ «Городская больница № 26», состоялась научно-практическая 

конференция «Актуальные вопросы работы регионального сосудистого центра: реабилитация пациента в условиях реанимации».
Реабилитация в реанимации – один из важнейших этапов реабилитации, так как является 

решающим для формирования реабилитационного потенциала. Грамотная работа на данном 
этапе позволяет избежать многих проблем в будущем. В рамках конференции были представле-
ны доклады всех участников мультидисциплинарной бригады (МДБ).

Конференцию открыл главный врач 26-й больницы В.И. Дорофеев, отметивший успехи 
сосудистой программы в России и в нашем городе. Он также выразил благодарность Университе-
ту за возможность провести конференцию на территории данного учреждения. 

Вслед за вводным тестированием вниманию слушателей был представлен доклад доцента 
кафедры физических методов лечения и спортивной медицины, ассистента кафедры неврологии 
ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова А.А. Шмонина «Реабилитация в реанимации: взгляд врача-реаби-
литолога». В своем докладе Алексей Андреевич рассказал о клинических рекомендациях по 
реабилитации в интенсивной терапии, основных сложностях, побочных эффектах, связанных с 
длительным постельным режимом, о контроле и обеспечении потребностей пациента, профи-
лактике различных деприваций, о правильном взаимодействии с пациентом. Были также затро-
нуты вопросы технологии мобилизации в реанимационном отделении. Профилактика на первом 
этапе позволяет избежать множества проблем в будущем.

Доцент кафедры педагогики и психологии Университета М.Н. Мальцева рассказала участни-
кам о компетенции эрготерапевта на этапе реабилитации в реанимации. Эрготерапия, по ее 
словам, – уникальный метод нормализации жизни пациента, имеющего ограничения активности 
и участия, существующий уже более 100 лет. Чему можно и нужно обучать пациента в реанима-
ции? Как надо учитывать индивидуальные интересы, и как с их помощью мотивировать больно-
го? Как выявить и скорректировать специфические сенсорные нарушения? Эти и другие вопросы 
были затронуты в докладе.

Заместитель главного врача СПб ГБУЗ «Городская больница № 26» по анестезиологии, реани-
мации и интенсивной терапии, кандидат медицинских наук В.Б. Брацлавский сделал сообщение 
«Методы вегетативной стабилизации в условиях нейрореанимации», обратив внимание слушате-
лей на подходы к проведению искусственной вентиляции легких, а также на нейровегетативную 
стабилизацию больных. 

Врач-реаниматолог Покровской городской больницы С.А. Саяпин поделился с коллегами 
знаниями в области нутритивной поддержки в реабилитации реанимационных пациентов, 
рассказал об основных принципах лечебного питания, коснулся таких вопросов, как алгоритм 
выбора нутритивной терапии при ОНМК, расчет энергопотребности пациентов и возможные 
осложнения нутритивной терапии.

Доцент кафедры сестринского дела ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, преподаватель ФГБОУ 
ДПО СПб ЦПО ФМБА России, кандидат медицинских наук С.А. Калинина и ее коллега, заведующая 
отделением организации практического обучения на базе симуляционной лаборатории ФГБОУ 

ДПО СПб ЦПО ФМБА России И.Н. Баландина рассказали о сестринском процессе в реабилитации 
реанимационного пациента. Медсестра является очень важным звеном мультидисциплинарной 
бригады, ведь именно она проводит с пациентом наиболее продолжительное время. 

Доклад главного внештатного специалиста по медицинской реабилитации Министерства 
здравоохранения в СЗФО, профессора кафедры физических методов лечения и спортивной 
медицины ФПО ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова Е.В. Мельниковой был посвящен взгляду органи-
затора здравоохранения на реабилитацию в реанимации, а также критериям качества оказания 
медицинской помощи. В сообщении Елены Валентиновны были приведены данные предвари-
тельных результатов Пилотного проекта «Развитие системы медицинской реабилитации в 
Российской Федерации», которые продемонстрировали уменьшение инвалидизации пациентов 
при использовании «новой» реабилитационной модели. Кроме того, она рассказала о стандартах 
качества оказания медицинской помощи при ОНМК, а также о временных рамках, которые 
необходимо соблюдать при поступлении больного с ОНМК. 

В заключение конференции, перед представлением клинического случая, аспирант кафедры 
неврологии и нейрохирургии Е.А. Бондарева поделилась работой «Тактика ведения пациентов с 
инсультом при наличии неатеросклеротических повреждений сонных артерий».

Мультидисциплинарной бригадой отделения неврологии № 3 Городской больницы № 26 был 
продемонстрирован клинический разбор пациента – пример работы с трудными и конфликтны-
ми больными. Именно эта бригада была признана лучшей реабилитационной командой первого 
этапа реабилитации пациентов с инсультом в конкурсе на соискание премии «Время жить!» в 
2016 году. Слушатели проявили живой интерес к происходящему и приняли активное участие в 
обсуждении предложенного клинического случая. Такая форма работы является прогрессивной, 
удобной и понятной для всех, поэтому в дальнейших планах – включить ее в большинство 
образовательных мероприятий. 

В научной конференции приняли участие более 130 специалистов региональных сосудистых 
центров Санкт-Петербурга, среди которых – неврологи, реаниматологи, терапевты, логопеды, 
эрготерапевты, медсестры, психологи, физиотерапевты, врачи и инструкторы ЛФК, другие 
специалисты. В период проведения научной конференции была также организована выставка 
современных образцов медицинского оборудования и лекарственных препаратов, проводилась 
фотовыставка, посвященная работе мультидисциплинарной бригады Городской больницы № 26.

Безусловно, невероятно приятно видеть такой интерес к вопросам реабилитации пациентов, 
именно он, а также желание работать и развиваться дают нам шанс на очень хорошие результаты 
в будущем.

М.В. Белецкая,
кафедра неврологии Университета

Реабилитационный диагноз является отражением проблем пациента, описывающим все компо-
ненты здоровья в категориях МКФ, призванным оценить не только медицинские, но и психологиче-
ские, социальные, религиозные и иные проблемы, влияющие на функционирование пациента и 
являющиеся для него значимыми. Он  также описывает возможности пациента, его деятельность в 
характерном для него образе жизни. Реабилитационный диагноз используется наравне с клиниче-
ским диагнозом по МКБ. Без реабилитационного диагноза трудно составить реабилитационный 
план и определить цель и задачи реабилитации. 

Наш Университет в последние годы является лидером в России по разработке технологии 
управления работой мультидисциплинарной реабилитационной командой. На практике формули-
ровка реабилитационного диагноза возможна только при наличии команды, состоящей из специ-
алистов с разным базовым образованием. Классическая мультидисциплинарная реабилитационная 
бригада (МДБ) для работы с пациентом с инсультом включает в себя: врача-реабилитолога, 
медицинскую сестру, логопеда, психолога, эрготерапевта и социального работника. Именно реаби-
литационный диагноз, составленный по результатам обсуждения проблем пациента в полном 
составе МДБ, позволяет всесторонне представить все аспекты здоровья человека, о которых указы-

валось ранее. Таким образом, работа МДБ строится очень просто и представляет собой технологи-
ческий процесс. В развитии данных концепций реабилитации на практике в нашем Университете 
было разработано программное обеспечение для составления реабилитационного диагноза в 
категориях МКФ – программа ICF-reader. Программа прошла клиническую апробацию в 80 клиниках 
по всей России в рамках Пилотного проекта «Развитие системы медицинской реабилитации в 
России». Для ее разработки было получено несколько грантов, и проект был отмечен премией в 
номинации лучшая научно-техническая разработка в конкурсе «Молодые, дерзкие, перспективные» 
в 2016 году. Использование программы позволяет сократить время работы с реабилитационным 
диагнозом в пять раз. 

Авторы программы и образовательного цикла предполагают, что развитие данной технологии 
позволит повысить эффективность работы мультидисциплинарных реабилитационных бригад 
независимо от профиля реабилитации (кардиология, травматология, ортопедия, неврология или 
педиатрия).

Авторы образовательного цикла и разработчики программы ICF-reader 
Е.В. Мельникова, А.А. Шмонин и М.Н. Мальцева

На кафедре физических методов лечения и спортивной медицины ФПО в начале января впервые был проведен цикл повышения квалификации врачей 
«Практическое применение международной классификации функционирования (МКФ)» (регистрационный номер в реестре программ непрерывного 
медицинского образования № 02980-2016), посвященный ключевой проблеме медицинской реабилитации – формулированию реабилитационного диагноза.

Реабилитационный диагноз – инструмент управления 
мультидисциплинарной реабилитационной бригадой

V всероссийский конгресс по канис-терапии
3 и 4 февраля в Университете проходил пятый всероссийский научно-практический конгресс по канис-терапии с международным участием «Канис-терапия 

в Российской Федерации». Мероприятие проводилось согласно плану научно-практических мероприятий ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова и собрало 
около 150 очных участников из городов России и ближайшего зарубежья (Белоруссия, Казахстан, Латвия, Литва). Такое же число участников смогло 
услышать доклады и подключиться к дискуссии благодаря онлайн-трансляции.

Конгресс открыл ректор Университе-
та, академик РАН, профессор С.Ф. Багнен-
ко. С приветственными словами выступи-
ли Е.В. Мельникова, профессор кафедры 
неврологии, кафедры физических методов 
лечения и спортивной медицины, и профес-
сор Н.П. Ванчакова, заведующая кафедрой 
педагогики и психологии ФПО. Среди 
участников конгресса – представители всех 
федеральных округов России (в том числе 
Крымского, где в 2016 году создан свой 
центр в Севастополе) – участники из 24 го- 
родов от Камчатки до Калининграда. 
География участия ежегодно расширяется, 
за 2016 год в Российской Федерации появи-
лись восемь новых центров канис-терапии. 

Надо отметить, что прошлый год стал периодом укрепления и международных связей с 
ближайшими государствами – Литвой, Казахстаном, Латвией, Белоруссией. С национальными 
организациями канис-терапии в этих странах заключены договоренности о сотрудничестве и 
совместных исследованиях. Также, в этих странах, представителями Сообщества поддержки и 
развития канис-терапии (СПРКТ) и ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова проведены обучающие 
семинары и тестирование собак по международному образцу, методические разработки россий-
ского сообщества переданы  национальным объединениям канис-терапевтов. В рамках конгрес-
са прозвучали доклады зарубежных коллег – результат совместной работы, в том числе два 
доклада – дистанционно, через интернет-подключение. Также были заслушаны отчеты о работе 
центров канис-терапии в Российской Федерации и за рубежом.  

На конгрессе внимание было уделено канис-терапии не только в медицинской, но и в 
социальной реабилитации. За 2016 год это направление было усилено: сделаны методические 
разработки, проведены исследования, выработаны критерии эффективности. Большой интерес 
вызвали доклады «Канис-терапия в структуре психолого-педагогической службы г. Клайпеды» 
(Литва), «Канис-терапия для подростков с ментальными и двигательными нарушениями. Специ-
альная студия Ол-Ла» (Санкт-Петербург), «Досуговые и абилитационые программы для пациен-
тов детского хосписа в стационаре и на дому» (Санкт-Петербург), «Влияние метода канис-обуче-
ния на формирование и развитие умений смыслового чтения у детей младшего школьного 
возраста с задержкой психического развития» (Псков), «Канис-терапия в работе с геронтологиче-
скими клиентами в институциональной среде» (Латвия) и другие. 

Традиционный интерес вызвали доклады по организации медицинской реабилитации и 
канис-терапии – лекция «Канис-терапия в системе реабилитации Российской Федерации», посвя-
щенная нормативно-правовой базе медицинской реабилитации, основным законам, приказам и 
постановлениям правительства об оказании и развитии медицинской и социальной реабилита-
ции на территории Российской Федерации, правовым аспектам применения канис-терапии 
(Е.В. Мельникова), и лекция «Применение МКФ в канис-терапии. Особенности междисциплинар-
ной оценки», познакомившая участников конференции с особенностями использования МКФ в 
канис-терапии в научной и клинической работе специалиста (А.А. Шмонин).

Иностранные коллеги приняли участие в круглых столах «Организация канис-терапии: 
международный и российский опыт», рассказав о работе канис-терапевтов в Польше, Австрии, 
Чехии, Латвии, Литве, Белоруссии. 5, 6 и 7 февраля в рамках конгресса прошли семинары для 
руководителей, специалистов и волонтеров.

М.Н. Мальцева,
доцент кафедры педагогики и психологии,

директор Сообщества поддержки и развития канис-терапии РоссииС приветственным словом выступает академик РАН,
профессор С.Ф. Багненко

Выступает профессор Н.П. Ванчакова
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1 февраля состоялась традиционная, уже одиннадцатая по счету, конференция для врачей первичного звена Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области, организуемая кафедрой общей врачебной практики (семейной медицины) Университета с  2007 года.

Вопросы терапии и общей врачебной практики

Конференция «Избранные вопросы терапии и общей врачебной практики» проводилась под  
эгидой  Санкт-Петербургского общества терапевтов имени С.П. Боткина и Врачебной палаты Ленин-
градской области как учебное мероприятие в рамках программы непрерывного медицинского 
образования врачей по двум специальностям – «Терапия» и «Общая врачебная практика (семейная 
медицина)» и была аккредитована Советом по НМО (ей было присвоено шесть зачетных единиц НМО). 

Образовательная программа конференции включала три школы: по организации здравоохране-
ния, кардиологии и пульмонологии, семинар по вопросам НМО и девять интерактивных лекций, 
посвященных наиболее актуальным проблемам внутренних болезней. 

В работе приняли участие около 300 врачей Санкт-Петербурга и Ленинградской области, для которых 
выступили  ведущие профессора и доценты ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова и ВМА им. С.М. Кирова, а также 
главные специалисты СЗФО, Санкт-Петербурга и Ленинградской области. Успешную работу конференции, 
видеозапись всех выступлений, возможность видеосопровождения обеспечивали сотрудники информа-
ционно-технического управления Университета. Все материалы в дальнейшем будут размещены на офици-
альном сайте Университета и доступны слушателям факультета послевузовского образования ПСПбГМУ 
для дистанционного обучения в университетской системе интернет-обеспечения учебного процесса. 

Итоги работы подвела заведующая кафедрой общей врачебной практики (семейной медицины), 
Главный семейный врач Ленинградской области, профессор Н.Л. Шапорова: она отметила важность 
затронутых в рамках учебной конференции вопросов для практикующих врачей, в том числе юриди-
ческого сопровождения медицинской деятельности, проблем диспансеризации и внедрения клини-
ческих рекомендаций в повседневную работу.

17–18 февраля на базе ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова состоялись лекции и мастер-классы образовательной программы для специалистов 
мультидисциплинарных бригад и амбулаторно-поликлинического звена в Санкт-Петербурге –  «Клинико-образовательный комплекс Stroke – 3».

«Клинико-образовательный комплекс Stroke – 3»

Третья крупная конференция Клинико-образовательного комплекса организована в Санкт- 
Петербурге под эгидой Общероссийской общественной организации «Союз реабилитологов России». 
Данный комплекс проводится регулярно по всей России и позволяет объединить ведущих специалистов 
в нашей стране с целью преподавания современной концепции лечения и реабилитации больных с 
инсультом. Первая и вторая конференции в Санкт-Петербурге прошли в 2014 и 2015 годах. В 2017 году 
конференцию посетило 200 специалистов мультидисциплинарных бригад – врачи неврологи, реанимато-
логи, методисты и инструкторы ЛФК, психологи, логопеды и медицинские сестры. 

Программа мероприятия включала в себя рассмотрение вопросов по диагностике, лечению и 
реабилитации пациентов с церебральным инсультом. Все вопросы ориентированы на повседнев-
ную работу различных специалистов стационарных сосудистых отделений и специалистов амбула-
торно-поликлинического звена. 

Конференцию открыла профессор Г.Е. Иванова – Главный специалист Министерства здравоохра-
нения Российской Федерации по медицинской реабилитации. Она отметила, что в Санкт-Петербурге 
реабилитация находится на высоком уровне. Также с приветственным словом выступил заведующий 
кафедрой неврологии, академик РАН, профессор А.А. Скоромец, который рассказал о первом 
инсультном блоке в России, открытом в нашем Университете. Добрые слова в отношении Универси-
тета сказал главный невролог Москвы Н.А. Шамалов. Он поделился опытом реализации «Сосудистой 
программы» в России, отметив, что несмотря на большие успехи в лечении и реабилитации инсульта, 
есть много моментов, которые требуют обучения и реализации на практике. 

В этом году в качестве лекторов и преподавателей мастер-классов были приглашены сотрудники 
Университета: профессор кафедры неврологии Е.В. Мельникова, доценты кафедры психологии и 
педагогики ФПО М.Н. Мальцева и И.Н. Балашова, ассистент кафедры неврологии А.А. Шмонин. В лекци-
ях и мастер-классах сотрудники Университета поделились своими практическими разработками, в 
которых они являются лидерами в регионе и стране: медикаментозная поддержка реабилитационно-
го процесса, эрготерапия, логопедия и реабилитационный диагноз. Большую помощь в организации 
конференции оказали клинические ординаторы кафедры физических методов лечения и спортивной 
медицины ФПО, интерны и ординаторы кафедры неврологии, а также студенты.

Ректор, академик РАН, профессор С.Ф. Багненко провел встречу с лекторами и организаторами 
конференции. В рамках неформального совещания были обсуждены вопросы развития медицинской 
реабилитации в Университете, внедрение новых реабилитационных специальностей – врач по физиче-
ской и реабилитационной медицине, физический терапевт и эрготерапевт. 

По отзывам слушателей, посещение подобных мероприятий помогает осознать необходимость 
совместной работы специалистов по вопросам лечения и реабилитации пациентов не только с первых 
часов развивающейся трагедии, но и на амбулаторном и санаторном этапах.

А.А. Шмонин,
кандидат медицинских наук, ассистент кафедры неврологии

Ректор Университета, академик РАН, профессор С.Ф. Багненко провел встречу с лекторами и организаторами конференции

Главный внештатный специалист по медицинской реабилитации МЗ РФ в СЗФО, профессор кафедры неврологии 
Университета Е.В. Мельникова выступает с приветственным словом

В 2017 году конференцию посетило 200 специалистов мультидисциплинарных бригад: врачей неврологов, реаниматологов, 
методистов и инструкторов ЛФК, психологов, логопедов и медицинских сестер

Лекторский состав «Клинико-образовательного комплекса Stroke – 3»

В президиуме – профессор В.И. Трофимов, академик РАН, профессор
С.Ф. Багненко, профессор В.Н. Марченко, профессор Н.Л. Шапорова

В конференции приняли участие около
300 врачей нашего города и области

С докладом «Правоприменение и судебное производство, связанные с оказанием медицинской помощи»
выступает начальник департамента медицинской и лекарственной помощи Комитета по здравоохранению

Ленинградской области, доцент А.В. Вальденберг
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С 6 по 10 февраля в столице Республики Беларусь, городе Минске, проходил научно-практический Отофорум с международным участием. 
Пятидневный курс был организован кафедрой оториноларингологии ГУО «БелМАПО», Белорусским обществом оториноларингологов и кафедрой 
оториноларингологии ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова в рамках Соглашения о намерениях между ГУО «БелМАПО» и Университетом.

Научно-практический Отофорум

Для участников Отофорума были прочитаны лекции известных специалистов. Заведующая 
кафедрой оториноларингологии ГУО «БелМапо», профессор Л.Г. Петрова представила лекцию «Холе-
стеатома – новые знания о старой проблеме»; руководитель курса, профессор Е.П. Меркулова – лекцию 
«Ухо – орган коммуникации». Известный эксперт, профессор О.Н. Борисенко из отдела микрохирургии 
уха и отонейрохирургии Института отоларингологии им. А.И. Коломийченко (Киев, Украина) предста-
вил уникальный материал по акустической невриноме и выбору метода ее лечения. 

В рамках форума были прочитаны лекции белорусскими специалистами: профессором 
В.И. Козловским (Витебск), профессором И.М. Король (Минск), профессором О.Г. Хоровым (Гродно), 
доцентом Н.Г. Даниленко (Минск), профессором Н.И. Гребень (Минск).

Университет представляли три профессора: С.А. Карпищенко прочитал лекцию по эндоскопии 
носоглотки при тубарной дисфункции, М.Ю. Бобошко представила лекцию по экссудативному 
среднему отиту и А.А. Зубарева – лекцию «Возможности КЛКТ в дифференциальной диагностике 
заболеваний наружного и среднего уха».

 В форуме приняли участие известные специалисты из Москвы, из ФГБНУ «НИИ нейрохирургии 
им. акад. Н.Н. Бурденко» – профессор Д.Н. Капитанов с лекцией «Гамма-нож в хирургии невриномы 
слухового прохода» и доцент М.В. Нерсесян с лекцией «Отогенные внутричерепные осложнения». 
Было дано слово представителям компании-производителя систем кохлеарной имплантации.

Для участников Отофорума был проведен мастер-класс с использованием муляжей височной 
кости в рамках международного пятидневного курса, посвященного актуальным вопросам патоло-
гии уха. Кафедра оториноларингологии Белорусской медицинской академии последипломной 
подготовки внедрила в процесс последипломной подготовки специалистов симуляционные техно-
логии. Желающих потренироваться оказалось в разы больше, чем позволяли организационные 
возможности. Руководителями стали профессор Е.П. Меркулова и профессор Л.Г. Петрова.

Курс является международным. Восемь муляжей височной кости, в точности повторяющие 
анатомию, прибыли из Германии. Их передала в дар Моника Ленхардт, глава благотворительного 
фонда поддержки глухих и слабослышащих детей им. Эрнста Ленхардта. Два микроскопа специаль-
но для проведения курса были переданы в дар БелМАПО врачами США при участии президента 
Американской академии отоларингологии – хирургии головы и шеи (AAO-HNS), Prof. Gregory 
Randolph, а также Prof. Eugene Myers, много лет возглавлявшего Академию. Участниками курса были 
молодые врачи из Белоруссии и Украины, для которых он стал реальной возможностью подгото-

виться к хирургической работе. Курс включал лекции, практические занятия, ассистирование в 
формате живой хирургии. Объединение усилий учителей и учеников позволили врачам Республики 
Беларусь и Украины освоить сложные вопросы диагностики и лечения патологии уха.

Профессор Е.П. Меркулова,
кафедра оториноларингологии БелМАПО

Слева направо: профессор Е.П. Меркулова (Минск), профессор Д.Н. Капитанов (Москва),
профессор С.А. Карпищенко (Санкт-Петербург), доцент М.В. Нерсесян (Москва), профессор О.Г. Хоров (Гродно),

профессор Л.Г. Петрова (Минск), профессор А.А. Зубарева и профессор М.Ю. Бобошко (Сакнт-Петербург),
профессор О.Н. Борисенко (Киев)

Конференция внесена в план научно-практических мероприятий Министерства здравоохранения Российской Федерации и Российского общества урологов. Президент 
конференции – ректор ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, академик РАН, профессор С.Ф. Багненко, председатель оргкомитета конференции – заведующий кафедрой урологии 
Университета, главный внештатный специалист-уролог Минздрава РФ по Северо-Западному федеральному округу, профессор С.Х. Аль-Шукри.  

На конференции состоится обсуждение актуальных проблем современной урологии. Участие в мероприятии примут ведущие специалисты-урологи Санкт-Петербурга и 
России, зарубежные специалисты, руководители крупнейших лечебных учреждений нашего города. 

Основные научные вопросы: организация помощи больным урологического профиля, диагностика и лечение инфекций мочевых путей, мочекаменной болезни, доброкачест- 
венной гиперплазии предстательной железы, онкоурология, нейроурология, клиническая андрология, детская урология. Данная тематика представляет интерес не только для 
врачей-урологов, но и специалистов смежных специальностей – хирургов, онкологов, гинекологов, неврологов. Материалы конференции будут опубликованы в журнале «Уроло-
гические ведомости». 

В рамках мероприятия будет проходить секция урологии ежегодной итоговой научно-практической конференции студентов и молодых ученых, а также совещание главных 
внештатных специалистов-урологов регионов Северо-Западного федерального округа под председательством главного уролога СЗФО, профессора С.Х. Аль-Шукри. 

Место проведения конференции – Первый СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, д. 17 (корпус № 54), аудитория № 1. Начало в 9:00. 
Более подробная информация: http://uroweb.ru/meets/17570.html

20–21 апреля состоится ежегодная 3-я научно-практическая конференция урологов Северо-Западного федерального округа 
Российской Федерации с международным участием.

ПРИГЛАШАЕМ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ!

Приглашаем вас принять участие в мероприятиях, посвященных Международному дню ДНК – 2017, которые состоятся 27 и 28 апреля.

На IV международной конференции «Современные биотехнологии для науки и практики», проводимой в рамках Международного дня ДНК, к освещению 
планируются следующие вопросы: 

- что такое ген? Современная концепция, строение и функционирование;
- роль микроРНК в диагностике глиом;
- роль ДНК масс-спектрометрии в персонализированной медицине (видеоконференция);
- фармакотерапия синдрома зависимости от опиатов налтрексоном: генетический аспект; 
- протеомный скрининг функциональных и патологических амилоидов в мозге млекопитающих;
- секвенирование экзома человека – возможное и будущее в диагностике наследственных болезней;
- роль микроРНК в диагностике лимфопролиферативных заболеваний (видеоконференция);
- биофизическая оценка саногенетической системы протеома мочи у больных уролитиазом;
- нарушение числа копий генов при ряде неврологических заболеваний и лабораторная диагностика данных патологий;
- значимость определения генов системы HLA для диагностики аутоиммунных заболеваний;
- научная интерпретация результатов биомедицинского исследования;
- изменение генома вакцинальных штаммов вирусов гриппа;
- эволюция диагностики в онкологии;
- экспрессионные маркеры лейкозов;
- исследования и разработка новых лекарственных средств и устройств биомедицинского назначения с использованием нанотехнологий;
- особенности кишечной микробиоты у пациентов с колоректальным раком;
- почечная экспрессия белка ΑKLOTHO, ассоциированная с гипертрофией миокарда;
- генетическая регуляция ионных механизмов клеточной сигнализации;
- характеристика взаимодействия между стромальными и кроветворными клетками-предшественницами в моделях клеточных культур (видеоконференция);
- современные направления иммунотерапии рака (видеоконференция).
Также планируется полуфинал конкурса проектов молодых ученых по системе «УМНИК» и конкурс творческих работ на тему «ДНК – нить жизни».
Научный комитет международного дня ДНК – 2017 в Санкт-Петербурге принимает для публикации тезисы в соответствии с темами конференции:
1. Современные биотехнологии в практическом здравоохранении: в области онкологии, иммунологии, гематологии, терапии, иммунотерапии, генной 

терапии, таргетной терапии, фармакотерапии.
2. Современные биотехнологии в области фундаментальных исследований и нанотехнологий.
Окончание подачи тезисов – 3 апреля 2017 года.
С правилами оформления тезисов, правилами участия в конкурсе и другой подробной информацией можно ознакомиться на сайте Университета в 

разделе «Конференции». Заполненную форму заявки на участие в конференции (образец заявки также размещен на сайте) и тезисы для публикации просьба 
отправлять на электронную почту Оргкомитета: dna_day_2017@mail.ru

Обращаем ваше внимание: мероприятия международного дня ДНК – 2017 в Санкт-Петербурге входят в систему непрерывного медицинского образования (12 баллов).
Оргкомитет Международного дня ДНК:
1. Первый СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова», Научно-методический центр МЗ РФ по молекулярной медицине, НИИ биотехнологии.
2. Военно-медицинская академия имени С.М. Кирова.
3. Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого.
4. Ассоциация лабораторной медицины Санкт-Петербурга и Ленинградской области.
5. Общероссийская общественная организация «Научно-практическое общество специалистов лабораторной медицины» им. В.В. Меньшикова, СПб отделение.
6. Комитет по здравоохранению Правительства Санкт-Петербурга, СПб ГБУЗ «Медицинский информационно-аналитический центр».
Место проведения мероприятий: 
Первый СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова (ул. Льва Толстого 6–8, корпус № 54, аудитория № 1).

6 апреля состоится рабочее совещание главных специалистов гематологов, онкологов Северо-Западного федерального округа «Актуальные вопросы 
диагностики и терапии опухолей кроветворной системы».

Заседание будет проходить в конференц-зале НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии им. Р.М. Горбачевой (ул. Рентгена, 12, корпус № 43, 11-й этаж).
С подробной программой мероприятия можно ознакомиться на официальном сайте Университета в разделе «Конференции». 

Рисунок – участник конкурса «ДНК – нить жизнь» (2016)



G A U D E A M U SG A U D E A M U S
ПУЛЬС№ 2 (2551 ), понедельник, 20 марта 2017 года

Будущие хирурги рвутся в бой!

Несмотря на уже традиционность проведения мероприятия на базе ПСПбГМУ под руковод-
ством заведующего кафедрой клинической анатомии и оперативной хирургии имени профессора 
М.Г. Привеса, профессора А.Л. Акопова, олимпиада в этом году приобрела гораздо более внуши-
тельные масштабы.

За десять «перевалило» количество приглашенных команд, число проведенных конкурсов по 
всевозможным хирургическим направлениям приблизилось к двум десяткам. В этом году гостями 
нашего города стали студенты и сопровождающие их преподаватели и хирурги из Астаны, Архангельска, 
Витебска, Великого Новгорода, Петрозаводска и Москвы. В соревновании традиционно принимали 
участие студенты Военно-медицинской академии им. С.М. Кирова и Санкт-Петербургского государствен-
ного педиатрического медицинского университета, Санкт-Петербургского государственного универси-
тета и Северо-Западного государственного медицинского университета имени И.И. Мечникова.

Кроме обмена опытом, впечатлениями и формирования новых контактов, целью олимпиады 
стало соревнование между высшими медицинскими учебными заведениями Северо-Запада за 
возможность представлять регион на финале олимпиады в Москве. По итогам общекомандного 
зачета хирургическая сборная Первого СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова стала победителем, заняв 
первое место в конкурсах по микрососудистой хирургии, травматологии, водному шву, урологии, 
абдоминальной и сердечно-сосудистой хирургии, гинекологии, шву нерва, а также в теоретическом 
и творческом конкурсах. В судейской коллегии олимпиады было много выдающихся врачей нашего 
Университета, а также приглашенные эксперты: врач высшей категории, доктор медицинских наук, 
заслуженный врач РФ, профессор П.К. Яблонский; ведущий специалист по урологии СЗФМИЦ 
им. В. А. Алмазова,, доктор медицинских наук, доцент кафедры урологии Университета М.С. Мосоян; 
врач высшей категории, главный детский кардиохирург комитета по здравоохранению города 

Санкт-Петербурга, заведующий отделением кардиохирургии детской городской больницы № 1 
Санкт-Петербурга, профессор РАН, член-корреспондент РАН, профессор Р.Р. Мовсесян; руководи-
тель центра хирургии кисти ММЦ СОГАЗ, кандидат медицинских наук, президент Российской ветки 
международного общества контрактуры Дюпюитрена А.В. Жигало. В результате огромного объема 
проделанной работы по подготовке к конкурсным этапам и организации самой олимпиады наши 
ребята добились потрясающего результата, обойдя конкурентов в этом нелегком состязании. 
Помимо всеобщего признания и восхищения, они стали обладателями спонсорских сертификатов 
на сумму 30 тысяч рублей, которые, в благодарность за содействие в организации от лица кафедры 
и сборной, были переданы симуляционному центру Университета.

Представители сборной выражают огромную благодарность за помощь в подготовке к олимпи-
аде профессорско-преподавательскому составу кафедры клинической анатомии и оперативной 
хирургии имени профессора М.Г. Привеса, заведующему кафедрой, доктору медицинских наук, 
профессору Андрею Леонидовичу Акопову, кандидату медицинских наук, доценту Владимиру 
Леонидовичу Петришину, кандидату медицинских наук, доценту Андрею Николаевичу Ефимову и 
руководителю сборной по оперативной хирургии Георгию Тенгизовичу Бечвая, а также профессору 
кафедры общей хирургии, доктору медицинских наук Мавлету Шакировичу Вахитову.

Поздравления всем участникам, победителям, наставникам с очередным пройденным этапом и 
пожелания ребятам успешной и плодотворной подготовки и победы в финале XXVI Московской 
(Всероссийской) студенческой олимпиады с международным участием по хирургии имени акаде-
мика М.И. Перельмана!

Татьяна Абросимова, 
6 курс, лечебный факультет

Февраль – месяц маленьких больших надежд!

Вся сданная кровь в нашем ОПК идет в первую очередь на нужды клиник Университета, и очень 
большой объем – в НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии им. Р.М. Горбачевой, 
для больных малышей и взрослых. Именно поэтому донорский центр объявил февраль месяцем 
маленьких больших надежд и подготовил несколько мероприятий. 

1 февраля состоялся круглый стол на тему «Донорство крови и костного мозга». Студенты 
Университета и приглашенные гости вместе с экспертами, в качестве которых выступили руководи-
тель ОПК ПСПбГМУ Д.Э. Певцов и координатор донорской службы благотворительного фонда AdVita 
М.М. Костылева, обсудили проблемы, связанные с донорством гемопоэтических стволовых клеток.

3 февраля в нашем отделении переливания крови прошла первая в истории Университета донор-
ская акция, посвященная всемирному дню борьбы с онкологическими заболеваниями, в рамках которой 
можно было не только сдать кровь, но и войти в национальный регистр доноров костного мозга.

По итогам акции, свою кровь пожертвовали 45 человек, а больше половины из них стали потен-
циальными донорами костного мозга!

15 февраля прошел день донора для студентов педиатрического факультета. Однако помимо 
будущих детских врачей, пришло и немалое количество желающих «адресно» сдать кровь для 
больных малышей. Кровь сдали 53 человека!

А еще с 11 по 16 февраля был осуществлен сбор подарков для маленьких пациентов НИИ ДОГиТ 
им. Р.М. Горбачевой. 17 февраля на празднике малыши получили подарки из рук волонтеров донор-
ского центра и участников Театральной мастерской. Вместе с ними ребята отправились в настоящее 
пиратское приключение и нашли клад!

Сдавая кровь, жертвуя костный мозг, вы можете подарить надежду на жизнь тем, кто в ней 
нуждается! А ведь это, как оказалось, совсем не сложно!

Ирина Першина, 
4 курс, лечебный факультет

Онкология является одной из самых острых проблем современного мира. Так, ежегодно от онкологических заболеваний на планете умирают десятки 
тысяч детей и взрослых. Ежегодно 4 февраля весь мир отмечает день борьбы с онкологическими заболеваниями, а 15 февраля – день онкобольного 
ребенка. Это не дни траура и отчаяния – это дни победы маленьких и взрослых пациентов, их родственников и врачей над страшными диагнозами.

3–4 февраля в Университете в очередной раз прошел региональный этап Всероссийской олимпиады по хирургии среди студентов имени академика 
М.И. Перельмана в Северо-Западном федеральном округе.
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Университетские богатыри
16 февраля команда «Скиф – 1 Мед» участвовала в I международном студенческом турнире по силовым видам спорта «Богатыри Ярослава». Организатором 

выступил Новгородский государственный университет имени Ярослава Мудрого.

В соревнованиях также принимали участие две команды НГУ имени Ярослава Мудрого, коман-
да ВМА им. С.М. Кирова, СПбГПМУ и команда ВГУ имени П.М. Машерова (Республика Беларусь). 
Новгородский государственный университет имени Ярослава Мудрого очень доброжелательно 
принял всех участников – были организованы экскурсии по городу и университету. 

Торжественно прошло открытие соревнований: ректор В.Р. Вебер дал старт, выполнив жим штанги 
лежа весом 100 кг. С напутственной речью выступили гости мероприятия – заместитель губернатора 
Новгородской области А.В. Смирнов и митрополит Новгородский и Старорусский Лев (Н.Л. Церпицкий). 

Соревнования проходили по шести дисциплинам: жим штанги лежа, рывок гири, подтягива-
ние из виса на высокой перекладине, армрестлинг, перетягивание каната. В групповом состяза-
нии по перетягиванию каната, благодаря слаженной командной работе, наша сборная в тяжелой 

борьбе одолела сборную ВГУ (в составе которой было пять мастеров спорта и трое кандидатов 
в мастера спорта), СПбГПМУ и ВМА им. С.М. Кирова и поднялась в турнирной сетке на второе 
место. 

Победители и призеры были награждены кубками, медалями, грамотами и памятными приза-
ми. Выражаем благодарность организаторам и участникам I международного студенческого турни-
ра по силовым видам спорта «Богатыри Ярослава».

О.А. Гусева, тренер сборной команды
по академической гребле «Скиф – 1 Мед»; 

Е.В. Воронцова, помощник проректора
по воспитательной работе

17 февраля – День российских студенческих отрядов!
День российских студенческих отрядов – молодой праздник, но оттого не менее значимый для многих студентов нашей страны. Почему именно 

17 февраля, спросите вы. Именно этот день принято считать датой возрождения студенческих отрядов. В 2004 году в Москве, в Государственном Кремлевском 
Дворце был проведен первый Всероссийский форум студенческих отрядов, посвященный 45-летию движения, в котором приняли участие свыше пяти 
тысяч молодых людей из всех субъектов Российской Федерации. В рамках Форума было учреждено молодежное общероссийское общественное 
движение «Российские студенческие отряды». А в 2015 году Указом Президента России № 86 был учрежден официальный праздник – День российских 
студенческих отрядов. Праздник, объединивший несколько поколений и судеб.

Театр начинается с вешалки, а важнейшее мероприятие студенческих отрядов – с линейки откры-
тия в стенах Нарышкина бастиона, где наши доблестные знаменосцы поздравляли ветеранов движе-
ния. Их проход со знаменами по территории Петропавловской крепости завершился полуденным 
выстрелом, который послужил символом начала празднования. 

Позже действие переместилось в выставочный комплекс Ленэкспо, где расположилась выставка 
студенческих отрядов. На стенде медицинских отрядов каждый мог ознакомиться с их историей, 
деятельностью всего направления и особенностями каждого коллектива. Желающие могли обучить-
ся основам сердечно-легочной реанимации на симуляционном манекене. На персональном стенде 
СМО «Родина» проходил интерактивный конкурс для соискателей, участвуя в котором, было можно 
попрактиковаться в наложении хирургических швов. На стенде СМО «Диоген» собирали человека из 
картонных органов, СМО «Dr. Чехов» отличился проведением интересной викторины. 

Руководители движения студенческих отрядов (в их числе – наши командиры, а также работ-
ники штаба) встретились с вице-губернатором Санкт-Петербурга М.П. Мокрецовым. Бойцы задали 
важные вопросы, обсудили насущные проблемы отрядов Санкт-Петербурга.

В это же время в Университете бойцы штаба студенческих отрядов ПСПбГМУ организовали 
станции, на которых каждый желающий весело и с пользой для дела мог провести время. На одной 
из станций ребята писали пожелания маленьким пациентам НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии им. Р.М. Горбачевой. Чуть позже бойцы отнесли в отделения воздушные 
шарики с теплыми словами, тем самым порадовав детей. 

Станций было много, но есть уверенность, что никого не оставили равнодушными танцы, 
исполняемые бойцами на улице, и песни, звучавшие в корпусе № 30. 

Вечером дамы и кавалеры окунулись в атмосферу 18 века и побывали на балу СПбСО, который 
проходил в Доме молодежи «Рекорд». Это было яркое и эффектное действие. Пары кружились в 
вальсе под классическую музыку, общались и узнавали тонкости бального искусства. 

Подводя итог, хочется добавить, что нынешний День РСО отмечался масштабнее прошлогодне-
го. И кто знает, что ждет нас через год. Если вы заинтересовались и хотите стать частью отрядного 
движения – добро к нам пожаловать! 
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